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La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Sesión de comparecencia del Secretario de gobierno de Oaxaca. 8 de enero de 2024. Sírvase la 

Secretaría pasar lista de asistencia de Diputadas y Diputados integrantes de la Comisión 

permanente de gobierno y asuntos agrarios e informar el resultado. 

La Diputada Secretaria Lizett Arroyo Rodríguez: 

LISTA DE ASISTENCIA. 

COMISIÓN PERMANENTE DE GOBIERNO Y ASUNTOS AGRARIOS DE LA LXV 

LEGISLATURA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE 

OAXACA.  

Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda, Diputada Dennis García Gutiérrez, Diputado 

Nicolás Enrique Feria Romero, Diputada Lizett Arroyo Rodríguez, Diputado Leonardo Díaz 

Jiménez. Le informo que se encuentran presentes cuatro Diputadas y Diputados.  

(La Diputada Presidenta toca el timbre) 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Se abre la sesión de comparecencia. Muy buenos días Diputadas y Diputados, representantes 

de los medios de comunicación y público que nos acompaña. En cumplimiento al acuerdo de 

fecha 22 de noviembre y 2 de diciembre de 2023 comparece hoy el Secretario de gobierno, 

licenciado José de Jesús Romero López, a quien le doy la bienvenida y agradezco su presencia 

en este recinto legislativo. Se les informa a quienes nos acompañan que guardan respeto, 

silencio y compostura. Ruego a mis compañeros Diputados y Diputadas conducirse con el decoro 

correspondiente a sus funciones. Sírvase la Secretaría dar lectura al formato contenido en el 

acuerdo de fecha 22 de noviembre de 2023 que regirá la presente comparecencia. 

La Diputada Secretaria Lizett Arroyo Rodríguez: 

La Sexagésima Quinta Legislatura Constitucional del Estado Libre y Soberano de Oaxaca 

acuerda: 
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La Sexagésima Quinta Legislatura Constitucional del congreso del Estado Libre y Soberano de 

Oaxaca cita a comparecer a las y los titulares de la administración pública estatal para el análisis 

del primer informe de gobierno del titular del Poder Ejecutivo del Estado de Oaxaca, conforme al 

calendario y formatos siguientes: 

CALENDARIO 

DEPENDENCIA O ENTIDAD QUE COMPARECE: 

Secretaría de Gobierno. 

FECHA Y HORA: 

Lunes 8 de enero del dos mil veinticuatro a las 10:00 de la mañana. 

COMISIÓN: 

Comisión permanente de gobierno y asuntos agrarios. 

FORMATO: 

Las y los comparecientes deberán remitir a la Secretaría de Servicios Parlamentarios del H. 

Congreso del Estado de Oaxaca, la información documental y digital relativa a su respectiva 

comparecencia, acompañado de información documental, ejes, acciones e indicadores, de las 

actividades realizadas en el año que se informa, con una anticipación mínima de tres días, misma 

que será distribuida inmediatamente a las y los Diputados.  

Las comparecencias respectivas se realizarán ante las Comisiones respectivas en el Pleno de 

este recinto legislativo, de la siguiente manera:  

A. Rendición de protesta de decir verdad del (de la) servidor(a) público(a).  

B. Intervención inicial del (de la) servidor(a) público(a) compareciente, hasta por 15 minutos.  

C. Ronda de Intervenciones. A continuación, se realizarán diversas rondas de preguntas 

respuestas-réplica, de la siguiente manera:  

a) Cada Diputado(a) intervendrá hasta por 3 minutos para formular preguntas.  
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b) A continuación, el(la) compareciente intervendrá hasta por 5 minutos para responder las 

preguntas formuladas.  

c) A continuación, cada Diputado(a) intervendrá hasta por 5 minutos para exponer su réplica.  

d) Se realizarán rondas consecutivas de preguntas-respuestas-réplica hasta concluir con el 

orden previsto en la siguiente tabla:  

 

PARTIDOS  PREGUNTAS  
 
Hasta 3 minutos 
por cada 
Diputado(a)  
 

RESPUESTAS  
 
Hasta 5 minutos  

RÉPLICAS  
 
Hasta 5 minutos 
por cada 
Diputado (a)  

Partido Nueva 
Alianza  
 

Un(a) Diputado(a)  Compareciente  Un(a) Diputado(a)  

Partido Unidad 
Popular  

Un(a) Diputado(a)  Compareciente  Un(a) Diputado(a)  

 
Partido Acción 
Nacional  

 
Un(a) Diputado(a)  

 
Compareciente  

 
Un(a) Diputado(a)  

 
Partido del 
Trabajo  

 
Un(a) Diputado(a)  

 
Compareciente  

 
Un(a) Diputado(a)  

 
Partido de la 
Revolución 
Democrática  

 
Un(a) Diputado(a)  

 
Compareciente  

 
Un(a) Diputado(a)  

Partido Verde 
Ecologista de 
México  

Un(a) Diputado(a)  Compareciente  Un(a) Diputado(a)  

 
Partido 
Revolucionario 
Institucional  

 
Un(a) Diputado(a)  

 
Compareciente  

 
Un(a) Diputado(a)  
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D. Al terminar las intervenciones, la Presidencia de la Comisión Permanente que corresponda 

dará por concluida la comparecencia. 

Es cuanto. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Conforme al formato establecido en el acuerdo referido y con fundamento en el artículo ciento 

setenta y nueve del reglamento interior del congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca 

que establece que todo servidor público que comparezca ante Comisión del congreso del Estado 

deberá rendir protesta de decir verdad, solicito al compareciente, a las Diputadas y Diputados y 

demás asistentes ponerse de pie para la toma de protesta correspondiente. 

Licenciado José de Jesús Romero López, ¿protesta de decir verdad en las declaraciones que 

proporcione ante esta Comisión? 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario General de gobierno: 

Sí, protesto. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

En caso de falsedad o incumplimiento, se procederá conforme a la legislación en la materia. 

Gracias, les pido a todos los presentes ocupar su lugar. Continuando con el formato aprobado 

en el acuerdo, se concede el uso de la palabra al licenciado José de Jesús Romero López hasta 

por 15 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario General de gobierno: 

Muchas gracias Presidenta e integrantes de la Comisión, Diputados y Diputadas integrantes de 

esta legislatura, medios de comunicación que nos siguen, a toda la ciudadanía. Cumpliendo lo 

establecido en los artículos ciento sesenta y cuatro, ciento sesenta y cinco, ciento sesenta y 

nueve, ciento setenta y nueve, ciento setenta y uno del reglamento interno del congreso del 

Estado Libre y Soberano de Oaxaca, pero sobre todo cumpliendo la premisa de responder al 

pueblo de Oaxaca, comparezco ante esta Comisión legislativa plural y democrática para dar 
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puntual seguimiento a los asuntos en materia social y política que brindan la estabilidad en el 

territorio oaxaqueño. Es un honor para mí como titular de la política interna de nuestra entidad 

informar de los logros y avances que hemos realizado en poco más de trescientos sesenta y 

cinco días del intenso trabajo desde la casa del pueblo y en las regiones del Estado, donde ha 

sido necesaria nuestra intervención a lo largo de este primer año de resultados. Seguro estoy de 

que han leído puntualmente el primer informe de resultados de la primavera oaxaqueña, por lo 

tanto, estoy ante ustedes con responsabilidad para rendir cuentas como parte del pueblo al que 

represento, al que pertenezco y al que nos debemos todos. Hoy vivimos una etapa de la historia 

de nuestro país en donde se ha refrendado la idea nacionalista, un momento crucial para todas 

y todos, donde debemos retornar a los elementos de nuestra identidad nacional y afianzar en 

ellos el rumbo de nuestro país. La historia nos ha enseñado que no podemos separarnos de 

nuestro origen. Así lo ha señalado el presidente Andrés Manuel López Obrador y en ese tenor el 

gobierno que dirige el ingeniero Salomón Jara ha puesto los valores de identidad local 

comunitaria como pilar fundamental en esta administración. La gran legitimidad de que goza el 

presidente de la República es en gran medida por la filosofía que ha vertido en el ejercicio de 

gobierno, inspirado en una filosofía humanista en donde se brinda prioridad a los más pobres, 

los más necesitados, donde se piensa en el otro como el elemento primordial para el 

reconocimiento mutuo. Tenemos hoy más que nunca un humanismo mexicano que retoma los 

principios fundamentales del individuo para el desarrollo conviene estar, además de establecer 

como eje de la administración pública la idea juarista, el presidente inspirado en Oaxaca de la 

honrada medianía, practicando la austeridad republicana. Eso lo hemos aprendido y estamos 

reforzándolo en esta administración de Oaxaca encabezada por el ingeniero Salomón Jara. Todo 

lo anterior en conjunto han permitido ser el día de hoy un referente en el mundo de que es posible 

hacer política de otra manera, principalmente en en nuestra América. Hoy, México y su gobierno 

son un referente regional a nivel latinoamericano de eficiencia, honradez en el buen gobierno. 

Gozamos de una política internacional autónoma por el buen liderazgo del Presidente de la 

República y estamos consolidando la democracia. En esta lógica de progreso y al financiamiento 

que estamos consolidando como país, esta administración estatal que encabeza el ingeniero 
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Salomón Jara es fiel a esos principios de la cuarta transformación y está sentando las bases para 

una verdadera transformación de Oaxaca, pese a las resistencias políticas y sociales de algunos 

sectores, que ven como una amenaza estas políticas a sus privilegios. En ese sentido, este 

gobierno refrenda el compromiso de reforzar los principios de transparencia, gobernabilidad, no 

sólo desde el marco jurídico sino como producto de un mandato moral colectivo que hace que lo 

público se ha abierto a la vista de todas y todos. De igual forma, garantizar en la vida del pueblo 

de Oaxaca la seguridad y la justicia es una constante en la presente administración, porque 

mantener la gobernabilidad y velar por los derechos de las y los oaxaqueños es tarea 

fundamental y prioritaria de este gobierno. A través de esta Secretaría que me han honrado 

encabezar, se han implementado diversas acciones estratégicas a través de las diferentes áreas 

que han dado los resultados esperados. Es importante destacar como primer punto que, gracias 

al análisis que en materia de gobernabilidad se realizó, por primera vez en la historia de la 

administración pública de Oaxaca, la Secretaría de gobierno cuenta con un programa de paz, 

con un programa estatal denominado paz con justicia y bienestar para el pueblo de Oaxaca. Esto, 

como un pacto social para la convivencia pacífica y segura que permite volver a la senda del 

diálogo y búsqueda de acuerdos para lograr la transformación de un Oaxaca compás, progreso 

y bienestar que anhelan y merecen nuestros pueblos y comunidades. Este programa busca 

transitar hacia una cultura de paz, igualdad, no discriminación y erradicación de la violencia a 

través de cuatro ejes, hablamos, no bloqueamos, para las oaxaqueños paz territorial y viviendo 

la paz. Con base en estos ejes trabajamos del mismo tiempo transversalmente con las áreas de 

toda la Secretaría de gobierno. A través de estrategias de diálogo y llegando a acuerdos, hemos 

logrado atender en este año cuatro mil trescientos cuarenta y un mesas de diálogo. En estas 

mesas se han resuelto seiscientos sesenta y seis conflictos de distinta índole, principalmente 

temáticas contenciosa se electorales, municipales, políticas, religiosas, sociales, agrarias y de 

atención a organizaciones como el magisterio y de carácter social productivo. En esa misma 

línea, retomando los ejes del programa estatal paz con justicia y bienestar para el pueblo de 

Oaxaca, a través del eje hablamos no bloqueamos hemos establecido condiciones de 

participación social como vía de transformación y solución de las diversas problemáticas 
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sociales, el comportamiento de los bloqueos en comparación con el sexenio anterior ha 

disminuido un 48%. De igual forma, para esta Secretaría es prioritario mantener las casetas de 

peaje Libres para fomentar la movilidad económica así como fortalecer la cohesión social al 

facilitar el acceso diversas regiones del Estado. Así también, eliminar barreras financieras en el 

desplazamiento de bienes y servicios y contribuir al desarrollo turístico del Estado. En la actual 

administración, se han disminuido en un 53% la toma de casetas, en comparación con la 

administración anterior, lo cual puede observarse a través del censo nacional de seguridad 

pública en el marco estatal dos mil veintitrés. En el eje hablamos no bloqueamos, la Secretaría 

de gobierno se enfoca la importancia de mantener canales abiertos de comunicación constante 

con las organizaciones sociales, construyendo diálogos continuos y acuerdos base, fortaleciendo 

la colaboración entre el gobierno y la sociedad. Si de algo están hartos o estaban muy harto de 

los oaxaqueños era precisamente de esta dinámica social del bloqueo y hoy hemos avanzado 

sustancialmente y nuestra meta es mejorar estos indicadores. Dentro de las atenciones 

destacadas en el eje hablamos no bloqueamos, hemos dialogado con la unión de municipios de 

la Sierra sur, organizaciones como visor, mult, multi, 23 de octubre y, por supuesto, con la sección 

XXII. Quiero referirme también a los sindicatos, que en Oaxaca existen y coexisten en diversos 

ámbitos de la construcción y la vida pública privada. Con ellos, hemos dialogado y logrado reducir 

sustancialmente las afectaciones a la obra pública estatal y a la obra privada, evitando y 

reduciendo drásticamente los enfrentamientos y manteniendo la paz, consolidando el respeto a 

la autoridad en un estado de derecho, preservando la estabilidad en el Estado y que ninguna 

obra prioritaria se encuentre detenida por disputas sindicales. Algunos de los sindicatos 

atendidos son catem, ctm, asaeo, cit, libertad, confederación joven. La fórmula es muy sencilla, 

no hay ningún sindicato privilegiado ni contubernios con sindicatos como en el pasado, no hay 

favoritos ni alguno con una visión clientelar. Para todos, la obra pública y la obra privada ha sido 

puesta a disposición por los actores Libremente y en un ámbito de competencia de legalidad. 

Ahora bien, uno de los ejes más complejos, el de la paz territorial, hemos abordado las tensiones 

y conflictos presentes en los quinientos setenta municipios. Ahí entendemos y gestionamos 

disputas relacionadas con la tenencia de la tierra, buscando la estabilidad y armonía en las 
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comunidades mediante estrategias pacíficas de prevención y solución de conflictos. Entre los 

hechos relevantes, quiero destacar el seguimiento a la controversia constitucional 121/2012, en 

la que se restituyeron 162,000 ha del territorio oaxaqueño frente al Estado de Chiapas. Asimismo, 

en coordinación con las consejería jurídica y asistencia legal del Poder Ejecutivo se ha dado 

seguimiento a la rectificación solicitada ante la suprema corte de Justicia de la nación respecto 

de los límites y colindancias con el estado vecino de Chiapas. Cabe destacar que el día de hoy 

está en el listado dicho asunto para aclarar la sentencia de la suprema corte. Hoy, los chimalapas 

tienen estabilidad y paz social y siguen el camino de la legalidad para resolver este añejo 

conflicto. Tan sólo en Huatulco, hemos logrado lo que otros no pudieron, consolidar la reubicación 

y el rescate de los espacios invadidos durante más de una década en los polígonos propiedad 

de la nación donde, a través de la Secretaría de gobierno, la Secretaría de Marina, la Sedatu y 

Fonatur hemos logrado prácticamente ya la liberación de cerca de dos mil predios que tendrán 

hoy quienes hoy los habitan la posibilidad de contar con un nuevo espacio regularizado y un título 

de propiedad sus posesiones. Hoy se hace justicia social con diálogo y no con la fuerza. Otro 

ejemplo que quiero destacar es la reactivación de los trabajos de la autopista barranca larga-

ventanilla tras la atención puntual desde el segundo día de gobierno ante el conflicto de San 

Vicente Coatlán y Sola de Vega, se continuaron los trabajos de esta supercarretera después de 

nueve meses de haberse visto interrumpida. Nos la entregaron paralizada la obra pero logramos 

con la intervención de nuestro equipo de la Secretaría de gobierno donde participan los 

subSecretarios, directores y delegados de paz reactivar esta gran obra que impactará 

positivamente en el desarrollo regional y la conectividad vial del Estado. Fue el diálogo el que se 

impuso en San Vicente Coatlán y hoy no tenemos ningún bloqueo que impida este sueño tan 

anhelado durante dieciocho años para los oaxaqueños. La Secretaría de gobierno, a través de 

una gestión coordinada y acuerdos, ha realizado también el seguimiento a los acontecimientos 

y afectaciones del huracán Agatha a través de protección civil sectorizada nuestra institución y 

con la participación de la subSecretaría de fortalecimiento municipal, realizamos treinta y un 

asambleas en paz en todo el territorio costero para establecer el destino y fin de los recursos 

extraordinarios que otorgó el gobierno de México para atender la contingencia por segundo año 
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consecutivo que devastó a través del huracán Agatha parte de nuestros municipios costeros. 

También quiero informar algo que enfrentamos este año. Dentro de la política de tensión y como 

ustedes saben, tenemos sectorizado al Instituto oaxaqueño de los migrantes, instalamos en 

Oaxaca para la contención y el proceso de atención a cerca de doscientos diez mil migrantes 

que transitaron de manera ordenada los centros de movilidad migratoria en Juchitán de Zaragoza 

y en San Sebastián Tutla, tuvimos en tránsito más de doscientos mil migrantes que atendimos 

desde resguardo, seguridad, alimentación, primeros auxilios, apoyo psicológica y atención a la 

niñez en situación de vulnerabilidad. Quiero decir que bailamos desde la Secretaría de gobierno 

por los derechos humanos y buscamos siempre que este tránsito fuera ordenado, pacífico a 

diferencia de: geográficos del país donde se han dado fenómenos de violencia. Quiero destacar 

la coordinación perenne a través del representante de la Secretaría de gobernación en Oaxaca, 

para que el tránsito migratorio en Oaxaca haya sido todo un éxito y lo hayamos tenido en paz. 

Otro hecho importante que destacar de la presente administración en materia de gobernabilidad 

es que logramos liberar los portales del palacio de gobierno, doce largos años en una oscuridad, 

sin una decisión política, pero esta vez, mediante el diálogo y el uso racional de la fuerza pública, 

respetando los derechos humanos este espacio es Libre para uso y disfrute de los oaxaqueños. 

Quiero señalar también que la riqueza de Oaxaca en sus municipios y en su amplio territorio nos 

distingue frente a todo el país. Somos un pueblo heterogéneo con muchas lenguas, somos el 

Estado con mayor riqueza cultural en todo el país. Además, esa diversidad se traslada a las 

diferentes visiones que sobre el actuar político se tiene en nuestros pueblos. Contamos con 

cuatrocientos diecisiete municipios que se rigen por el sistema normativo indígena con sus 

propias formas de autonomía, de organización y participación políticas y en ella se ha logrado 

estabilidad política electoral en este año de gobierno. La Secretaría de gobierno, a través de 

diversas acciones priorizando el diálogo logró llevar a cabo elecciones pacíficas en más de 

cuatrocientos municipios regidos por sistemas normativos internos. Por primera vez en la historia, 

a un mes del gobierno del ingeniero Salomón Jara, amanecimos únicamente con un palacio en 

el Estado de Oaxaca, ni siquiera tomar, con algunas agresiones a su interior, su infraestructura 

pero ningún palacio tomar. Realizamos diálogos, acuerdos, mesas de atención en cerca de 



Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca 

LXV Legislatura Constitucional 

Dirección de Informática y Gaceta Parlamentaria Versión Estenográfica de la Sesión de Comparecencia del Titular de 
la Secretaría de Gobierno ante la Comisión Permanente 

de Gobierno y Asuntos Agrarios 
8 de enero del 2024 

 
  
 
  
  
 

 
 
  

noventa y siete municipios de mediana y alta conflictividad, a través de la mesa operativa de 

seguimiento electoral, lo que nos permitió la transición de poderes en los municipios el 1 de enero 

de 2023 en total calma. En la jornada electoral de los municipios de sistemas normativos sólo 

San Lucas Zoquiapan presentó incidentes. Es importante mencionar que se atendieron también 

temas para los procesos de previsión social hacia las comunidades y pueblos originarios de 

nuestro Estado. En este sentido, de enero a septiembre del año en curso se acreditaron cuatro 

mil ciento cuarenta y tres comunidades, siendo autoridades auxiliares municipales las 

acreditadas en un tiempo récord sin corrupción, sin privilegios y sin buscar siempre una medida 

de coacción política para la acreditación como ocurría antes. Quiero decir también que hemos 

logrado fortalecer los lazos de gobernanza al interior del territorio oaxaqueño, puesto que hoy, 

otra vez tuvimos elecciones mediante esta particularidad de Oaxaca en cincuenta y cuatro 

municipios, cincuenta y tres de los cuales fueron calificados como válidos y sólo uno no válido 

como fue San Juan Mazatlán, donde se concentra una mesa de atención para dar seguimiento 

a esta problemática histórica de este municipio. A través de nuestras áreas correspondientes, se 

logró tener elecciones municipales Libres en poblaciones donde hace mucho no se lograba. En 

este sentido, nuestras instituciones se fortalecen desde los municipios dando certidumbre sus 

habitantes y evitando así la toma de palacios municipales. Tan sólo en San Antonio de la Cal y 

Tepetlapa son ejemplos de administradores y comisionados constantes, uno de ellos rebasó la 

década, San Antonio de la cal bajo el argumento de que jamás se podrían realizar elecciones y 

habría que reconocer la labor de los cuerpos de seguridad, de todos los equipos, delegados de 

paz de la Secretaría de gobierno y actores políticos porque logramos llevar el proceso electoral 

en paz, de manera pacífica y, hoy, son muy pocos los municipios comparados con los que tenía 

cada administración los que cuentan con comisionados. En los pocos municipios que por alguna 

situación se nombró comisionado, la encomienda ha sido llevar a la brevedad elecciones 

municipales para que el pueblo elija sus gobernantes y no sean imposiciones de grupos, actores 

sociales o políticos. Respecto, en el dos mil veintitrés con la finalidad de contar con una reducción 

significativa de comisionados, logramos sólo que permanecieron siete de veintiún comisionados 

y este congreso nos ha notificado de cuatro resoluciones más, lo que incrementa a once 
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comisionados vigentes en el territorio. Buscaremos cerrar esa brecha este año. El respeto, quiero 

también mencionar que en el dos mil veintitrés con el fin de contar con un componente estratégico 

en el proceso democrático para supervisar las fases de las elecciones, de manera transparente, 

con equidad y legalidad hemos instalado la mesa operativa de seguimiento electoral con el 

propósito de dar seguimiento a todos los procesos. En esa mesa tenemos la observación 

continua de los temas que más nos ocupan, pero fundamentalmente uno que hoy quiero señalar, 

es una visión fundamental del Gobernador que busca erradicar a partir de este proceso y que 

esa violencia política por razón de género en los procesos electorales y será de vital importancia 

para el proceso que se avecina, puesto que consideramos debemos tener un proceso donde 

todas las mujeres por participar electoralmente deben ser respetadas en sus derechos. Dentro 

del eje que venimos compartiendo paz territorial, con el objetivo de prevenir la conflictividad en 

materia agraria se rescató y se está reestructurando después de años de abandono y ser 

desmantelada sin darle importancia y relevancia que merece la junta de conciliación agraria cuyo 

objetivo es promover la conciliación y concertación de los núcleos agrarios con intereses 

opuestos para lograr la solución definitiva a sus conflictos agrarios generando con ello la 

gobernabilidad y paz social en el Estado. En este mes de marzo comenzó la capacitación a la 

junta de conciliación agraria con sus quince conciliadores y conciliadoras agrarias y su estructura 

operativa que atiende de manera directa a mil seiscientos ochenta núcleos agrarios que existen 

en el territorio. En el rubro de conciliación y prevención del conflicto agrario es importante 

destacar que, al inicio de la administración, se recibió un universo de doscientas noventa y cuatro 

controversias de conflictos agrarios, de los cuales veintitrés se consideran de alto riesgo, 

cincuenta y uno de mediano riesgo y doscientos veinte de bajo riesgo. En este primer año de 

transformación, al mes de septiembre de dos mil veintitrés, se ha logrado la solución de catorce 

asuntos agrarios reduciendo a doscientos ochenta y dos el universo de conflictos existentes en 

el Estado, de los cuales he señalado veintitrés nos obligan a una atención permanente. Nuestro 

estado es caracterizado por la gran cantidad de municipios que lo conforman y, con ello, las más 

de diez mil comunidades distribuidas en mil seiscientos ochenta núcleos agrarios. Ante esto, esta 

Secretaría, a través de la junta de conciliación agraria, ha logrado pacificar a muchas 
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comunidades que tenían disputas territoriales de más de cincuenta años. Es así que 

reconocemos la voluntad política y social de las partes en disputa por privilegiar el diálogo y las 

vidas por encima del egoísmo en la tierra. De igual forma se brindó acompañamiento a los 

municipios de San Miguel El Grande y Tlaxiaco, por el conflicto agrario de Llano Guadalupe, 

derivado en mayo del año pasado, en este tema, lamentamos profundamente los hechos 

ocurridos en donde se han suscitado hechos violentos que han dejado dolor en las comunidades. 

Desde la Secretaría de gobierno estamos brindando todo el apoyo institucional para estabilizar 

la convivencia pacífica en la zona y atendiendo a las víctimas. Lo mismo que en Santa Cruz 

Mitlatongo y Santiago Mitlatongo. Este tema quisiera ser muy puntual, que es el de mayor 

preocupación en la agenda crítica de la Secretaría, los temas agrarios, donde, si bien el estado 

no es parte y está en un marco general el seguimiento y atención, Oaxaca por su composición 

diseñó hace más de treinta años una institución como la junta de conciliación agraria. 

Necesitamos reforzar los trabajos en materia agraria, necesitamos fortalecer con inteligencia y 

seguridad la atención a la conflictividad agraria. Debemos poner en Oaxaca los actores, las 

comunidades de por medio el origen del conflicto que es la tierra. Por ello, en esta etapa nueva 

de gestión y a partir de este año por indicaciones del gobernador, anuncia la creación de un 

Centro de mediación y conciliación agraria. Habrá una transformación para la junta. Este 

organismo tendrá una mayor capacidad técnica y operativa para la resolución de los conflictos 

de una manera pacífica. De igual forma, hemos decidido instalar una mesa de trabajo 

permanente denominada grupo de inteligencia coordinación agraria para la paz en territorio, 

puesto que nuevos elementos acecha la conflictividad agraria, uno de ellos las armas, el tráfico 

de armas y la conflictividad agraria que promueve la pérdida de vidas. Quiero también hacer una 

mención especial a los delegados de paz, a su coordinación de todo el equipo territorial e informar 

a esta soberanía que a través de ellos hemos establecido una ruta crítica a través de una agenda 

de riesgos, con la finalidad de que nuestras compañeras y compañeros delegados tengan un 

marco estructurado que identifica, evalúe y aborde las posibles amenazas y desafíos de la 

gobernabilidad en todo el territorio oaxaqueño, que puedan afectar la estabilidad y la seguridad 

de las familias oaxaqueñas, porque ellas y ellos son nuestra prioridad en esta gobernabilidad que 
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se está construyendo en Oaxaca. También hemos atendido con protección civil uno de los 

principales retos del Estado que son los incendios forestales, hemos comenzado ya este año la 

nueva etapa y el año pasado tuvimos una situación compleja pero la Secretaría de gobierno 

dentro del marco de sus atribuciones ha coordinado eficientemente con CONAFOR y con 

COESFO esa posibilidad de compartir fuertemente los incendios forestales que son 

contingencias que afectan la paz social, la gobernabilidad, particularmente en territorios en 

disputa. Por otra parte, hemos sido promotores también de los derechos de las mujeres en todas 

las regiones y municipios del territorio oaxaqueño. Buscamos como prioridad la prevención, 

autonomía, liderazgo, equidad, sororidad y atención y erradicación de la violencia de género en 

todos sus tipos y modalidades. Por ello, hemos trabajado con cercanía, responsabilidad y 

sensibilidad a través de un eje especial en este programa de paz, denominado pa’las 

oaxaqueñas, alcanzando llegar a más de cincuenta municipios a través la campaña cero 

tolerancia que arrancó ya más de veintidós dependencias y diez se encuentran en proceso así 

como una campaña de prevención permanente de la violencia de género en las universidades y 

escuelas públicas. De igual forma, es importante destacar que la Secretaría de gobierno ha 

estrechado las relaciones de colaboración con profundo respeto a la educación, porque creemos 

en ella. Por ello hemos brindado un trato digno al magisterio oaxaqueño desde el primer día de 

esta administración. Las y los profesores son agentes de cambio social que nos ayudan a reforzar 

la estabilidad política de Oaxaca. Estamos convencidos también que las universidades y 

particularmente la UABJO, con la que estamos trabajando estrechamente, va a garantizar la paz 

social y gobernabilidad y la estabilidad en beneficio de miles de jóvenes. Lo que antes era un 

campo de campo de batalla, la Universidad autónoma Benito Juárez, hoy es un campus 

universitario donde sembramos con los jóvenes la semilla de la paz. Este año dicho claustro 

docente ha laborado sin conflictos y en paz, beneficiando a miles de estudiantes oaxaqueños 

bajo el eje denominado viviendo la paz. Asimismo, gracias al acompañamiento de esta 

Secretaría, en las elecciones recientes para ocupar el cargo de rector de esta casa de estudios, 

se tuvo un tránsito pacífico para la continuidad del actual rector. Es importante destacar que la 

gobernabilidad en Oaxaca ha experimentado mejoras significativas gracias al diálogo 
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constructivo entre todos los sectores. En este entendimiento, ha sido fundamental para mantener 

la paz en el Estado. En la Secretaría de gobierno hay apertura al diálogo y propiciamos un 

ambiente armónico y de progreso, sin bloqueos ni afectaciones al pueblo de Oaxaca. Tenemos 

un eje denominado viviendo la paz que comenzó a operar desde enero del dos mil veintitrés en 

entornos escolares con acciones de educación para la paz, ofreciendo instrumentos para la 

resolución no violenta de conflictos con el propósito de construir otro tipo de relaciones dentro y 

fuera de las aulas. Dentro de este eje y en un trabajo coordinado entre Sego y el Cecyteo, se 

impulsan los semilleros de paz como espacio de diálogo entre jóvenes, ejercitándose como 

constructoras y constructores de paz. Hemos instalado estos semilleros sustancialmente en 

comunidades de mayor conflictividad social, territorial, política para instalar estos semilleros y 

apostar a la construcción de paz de las presentes y futuras generaciones. Todos estos ejes, los 

cuatro que el mencionado, son los que han permitido desde el programa de paz reducir 

significativamente en un 48% las manifestaciones y bloqueos. Estamos reeducándonos todas y 

todos en Oaxaca en la cultura de paz, formando desde las aulas a los agentes de paz que llevará 

la mediación en todo el territorio oaxaqueño. Este gobierno le apuesta a la educación y vemos 

en ello un gran aliado para la transformación profunda y verdadera de nuestra entidad y sobre 

todo para la gobernabilidad. Al ser un gobierno de territorio, nos percatamos más cada día de las 

verdaderas necesidades de todas las comunidades y pueblos originarios, trabajamos 

diariamente en ello para que, además, mediante el diálogo permanente tengamos paz duradera. 

El equipo que conforma la Secretaría de gobierno es un grupo en su mayoría de mujeres y 

hombres con convicción de servicio, con honestidad, vivimos para el servicio del pueblo, se 

acabó la época de privilegios para la clase política gobernante, aplicamos y destaco esto desde 

el primer día una política de austeridad de nuestra Secretaría, relacionando los recursos 

económicos sin descuidos en ninguna área. Trabajamos con el ejemplo de servir al pueblo con 

responsabilidad y con ejemplo de honradez. Quiero señalar que esta Secretaría ahorro 

$18,000,000 en su plan de austeridad, siendo una de las más destacadas que integran el 

gabinete bajo este esquema de rendición de cuentas y de austeridad. Esta Secretaría redujo 

suprimió algunas subSecretarías y suprimió veintiún delegados inoperantes que tenía la anterior 
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Secretaría y hoy sólo con tres subSecretarías y la articulación con los delegados de paz hemos 

logrado más con menos como lo a indicado el Gobernador del Estado. Garantizar en la vida 

pública la seguridad y la justicia es una constante en esta administración. Por ello también hemos 

atendido a la gobernabilidad de los derechos humanos. Por primera vez en la historia del 

gobierno del Estado de Oaxaca, a través de la Secretaría de gobierno busca la paz y 

gobernabilidad de manera estructurada a través del programa de paz con justicia y bienestar 

para el pueblo de Oaxaca. Con la Federación, con quien tenemos una excelente relación y trato, 

con las instituciones que la representan en el Estado, hemos logrado impulsar mediante el 

diálogo de coordinación interinstitucional facilitando la colaboración entre diversas entidades 

gubernamentales para la eficacia de los proyectos. Hemos alineado proyectos en materia de 

gobernabilidad con la Federación, sin presión de grupos sociales, sin presión de actores políticos. 

Hemos generado confianza con la presencia de la Secretaría a través del territorio y hemos 

acompañado grandes proyectos que van a llevar a Oaxaca a solucionar grandes demandas 

históricas. Acompañamos y fuimos responsables así como lo fue en la autopista barranca larga 

el proyecto del Cirrsu, que será una realidad para revalorizar los residuos sólidos en Oaxaca. 

Hoy tenemos resuelto prácticamente el predio del destino final y de esta planta de procesamiento 

de residuos que fue un gran dolor de cabeza para las administraciones anteriores, pero hoy, en 

el primer año del ingeniero Salomón sea resuelto. Apunta hablamos y apoyamos el proyecto del 

corredor interoceánico. Durante meses, meses la obra del rompeolas estuvo detenida por 

presiones sindicales, por grupos antagónicos. A través del diálogo y también con el uso racional 

de la fuerza pública logramos liberar los trabajos y hoy prácticamente el rompeolas de Salina 

Cruz está concluido. Lo mismo decimos del proyecto del ferrocarril interoceánico, cuatro mesas 

detenida la obra por protestas y bloqueos con exigencias en muchos casos válidos de los 

ciudadanos y comunidades, pero en otras calentadas por actores políticos o grupos de interés. 

Mediante el diálogo, sí, pero también el ejercicio de la ley, logramos la reactivación de los trabajos 

del proyecto del ferrocarril interoceánico en los puntos de conflicto de Salina Cruz y de San Juan 

Guichicovi. Hoy, este proyecto del tren interoceánico, es una realidad. Ya el presidente Andrés 

Manuel ha circulado tanto de la plataforma de carga como en el uso de transporte público que 
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se le dará a este tren que hoy marca un hito en la historia de Oaxaca, de México y del mundo. 

Asimismo, la Secretaría de gobierno ha intervenido en otros puntos fundamentales para la 

recuperación de espacios públicos, de los cuales particulares se han apropiado. Hablo de lo que 

era la fábrica de Triplay donde supuestos propietarios usaron este predio con fines comerciales 

y en otros casos tenían proyectos de desarrollo inmobiliario. A través de un decreto de 

expropiación suscrito por su servidor y el Gobernador del Estado, hoy la ex fábrica de Triplay es 

propiedad del pueblo de Oaxaca y comenzará a construirse el parque Primavera. Estamos 

trabajando también un proyecto para rescatar punta colorada de posibles invasiones y establecer 

en este lugar un destino turístico incluyente en beneficio del pueblo de Oaxaca. Sin duda otro 

gran proyecto que tenemos a cargo y será una realidad, no lo dudo a través del diálogo es lo que 

se denominaba libramiento sur, quince años como una promesa de los gobiernos pasados hoy 

trabajamos para que este espacio denominado corredor zapoteca pueda conectar las autopistas 

de Oaxaca con las de la costa y el Istmo. En ese sentido, legisladoras, legisladores, hemos 

venido compartiendo con todas y todos ustedes el programa de paz con justicia y bienestar que 

buscó en corto tiempo y que busca en el mediano que la seguridad y gobernabilidad se vaya 

consolidando en Oaxaca lo cual se traducirá en bienestar para las y los oaxaqueños. Un estado 

seguro y en paz genera más felicidad y confianza en los inversores, confianza del pueblo sus 

gobernantes y estamos convencidos de que lo estamos logrando poco a poco. Por supuesto que 

no evitamos ver las problemáticas álgidas que tenemos en algunas regiones. Estamos 

redoblando esfuerzos con los tres niveles de gobierno para generar más confianza y certidumbre. 

Esta Secretaría en congruencia con las acciones del gobernador está presente en el territorio, 

creamos las condiciones para generar acuerdos con conciliación. En ese sentido, agradezco y 

reconozco la loable tarea de todas las instituciones que participan en las mesas de seguridad 

todos los días a las 6:00 de la mañana para generar paz, seguridad y gobernabilidad en Oaxaca. 

Agradezco a las instituciones que conforman la Secretaría de gobierno, los delegados de paz 

que están a cada minuto en cada región informando y buscando la paz social de nuestros pueblos 

y de nuestros hermanos. Siempre hemos sido y seremos respetuosos, abiertos e incluyentes a 

todos los actores sociales que conforman el sistema político de Oaxaca. Con todas ellas y ellos 
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se fortalece la gobernabilidad para transitar a un estado más próspero, con paz, justicia plena y 

duradera. No quiero dejar pasar por alto un acto fundamental en este proceso que vengo a dar 

hoy de rendición de cuentas y me refiero al pueblo de Oaxaca. Hoy, el pueblo de Oaxaca no es 

el mismo, el pueblo de Oaxaca es más activo, más participativo, más exigente, más organizado 

y, por lo tanto, hoy tenemos una sociedad que se informa, que está al tanto de lo que hacen sus 

representantes, sus gobernantes, sus servidores públicos y que son finalmente a quienes nos 

debemos. En ese sentido, gracias a la cercanía con el pueblo, a que lo que informamos en 

territorio, nuestras acciones es que la aprobación del gobierno que dirige el ingeniero Salomón 

Jara ha crecido en los últimos meses en un ejercicio comparativo con otros mandatarios estatales 

del país. Eso nos impulsan la Secretaría dar mucho más, a mejorar y dar lo mejor de nosotros y 

nosotras. Ese incentivo de aprobación nos dice que vamos en la ruta correcta. Resalto el papel 

del programa de paz y agradezco profundamente también a ustedes, Diputadas y Diputados, 

porque desempeñan un papel fundamental como constructores de gobernabilidad y paz social. 

Su compromiso con la representación ciudadana y la búsqueda de consensos legislativos ha 

sido esencial para forjar políticas que respondan a las necesidades del pueblo. Hoy, la 

participación activa del congreso no sólo fortalece las instituciones democráticas sino también 

desempeña un papel consolidado y determinante para un entorno pacífico y colaborativo de 

nuestro Estado. Reconozco, Diputadas y Diputados presentes, y también a los ausentes su labor 

fundamental para fomentar en Oaxaca una cultura política basada en el diálogo, el 

entendimiento, aspectos esenciales para el bienestar de Oaxaca. Quiero destacar y con eso 

concluyo la importancia de contar para la gobernabilidad con un gobernador que recorre todo el 

territorio oaxaqueño como lo es el ingeniero Salomón Jara, es un gobernante de territorio que 

camina junto a su gente, que escucha las necesidades del pueblo de Oaxaca, que tiene una 

presencia activa y eso, amigas y amigos, construye gobernabilidad. Como Secretario de 

gobierno, concluyo diciéndoles que todos los servidores públicos y especialmente yo porque hoy 

comparezco ante ustedes, me obligo moralmente a estar este día con una actitud de respeto 

fraterna, de diálogo para escuchar, para entender, para analizar los cuestionamientos y visiones 

que tengan del Estado y con ello construir una mejor y mayor gobernabilidad que sean beneficio 



Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca 

LXV Legislatura Constitucional 

Dirección de Informática y Gaceta Parlamentaria Versión Estenográfica de la Sesión de Comparecencia del Titular de 
la Secretaría de Gobierno ante la Comisión Permanente 

de Gobierno y Asuntos Agrarios 
8 de enero del 2024 

 
  
 
  
  
 

 
 
  

de las comunidades originarias de todo el territorio de Oaxaca, en beneficio de las y los más 

pobres de nuestro Estado que aún son muchos. Tengan las puertas abiertas del palacio, de la 

Secretaría de gobierno y nuestro compromiso profesional, moral y ético que exige la práctica 

política para el buen funcionamiento institucional. Muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias, Secretario, pueden ocupar su lugar. A continuación y de conformidad con el formato 

contenido en el acuerdo, se continúa con la ronda de intervenciones en la cual se realizarán 

diversas rondas de preguntas, respuestas y réplicas. En virtud de lo anterior, corresponde a las 

Diputadas y a los Diputados formular preguntas hasta por 3 minutos por cada Diputada y 

Diputado, seguido de esto, el compareciente dará respuesta a cada una de las preguntas 

formuladas hasta por 5 minutos, continuando con la réplica por parte de los Diputados y 

Diputadas hasta por 5 minutos. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Adriana 

Altamirano Rosales, del partido Nueva alianza hasta por 3 minutos. 

La Diputada Adriana Altamirano Rosales: 

muy buenas tardes compañeras y compañeros Diputados, muy buenas tardes al público 

presente, al público que nos sigue a través de las redes sociales. Saludo con afecto y doy la 

bienvenida a la casa del pueblo al señor Secretario de gobierno Jesús Romero López, muy 

buenas tardes y sea usted bienvenido. Con motivo de la glosa del primer informe de gobierno del 

ingeniero Salomón Jara Cruz, señor Secretario, no lo felicito por el informe que rinde a esta 

soberanía porque es una obligación constitucional que tenemos todos los servidores públicos de 

rendir cuentas al pueblo que nos dieron su confianza. Sin embargo, consideró que el informe que 

rinde usted hoy no concuerda con lo que vivimos día a día los oaxaqueños, tanto en la capital 

como en sus ocho regiones del Estado. La Secretaría de gobierno que usted encabeza tienda 

dentro de sus atribuciones la de coincidir la política, de conducir la política interior del Estado así 

como facilitar la conciliación y acuerdos y resolución de conflictos políticos o sociales dotándolo 

necesario para mantener las relaciones armónicas entre los habitantes. Sin embargo, en la 

realidad, eso no ha acontecido. Dentro de las acciones que menciona en su informe es la 
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liberación del palacio de gobierno el cual había estado ocupado por varios años por los habitantes 

de la entidad triqui. Si bien reconozco que fue un acierto abrir ese espacio tan importante y 

emblemático, no sólo para el pueblo de Oaxaca sino también para los visitantes extranjeros. Sin 

embargo, me parece que eso mismo debería ocurrir en todos los municipios dentro de nuestro 

Estado. Qué bueno sería que todos los palacios municipales de nuestro bello Estado lucieran así 

de hermosos y que toda su gente pudiera disfrutar de ellos. Lamentablemente eso no es así, los 

conflictos sociales y políticos son una constante que se agudiza en los tiempos electorales. 

Desde luego eso tiene solución con una verdadera atención a la causa que los genera, con una 

buena política y, sobre todo, con voluntad diálogo y concertación. A pesar de que usted diga, 

señor Secretario, que los conflictos sociales, políticos y agrarios están a la orden del día y que 

no se han dejado de atender, hoy quiero señalarle y precisar, por mencionar sólo algunos 

ejemplos, los hechos suscitados el 22 de noviembre del pasado año en la región de la mixteca, 

durante una emboscada ocurrida en el paraje el santuario de las aves del municipio de San 

Miguel el grande, lamentablemente perdieron la vida cinco personas, dos elementos de la 

agencia estatal de investigaciones, los agentes municipales y un ciudadano. De igual forma, los 

lamentables hechos ocurridos el 25 de noviembre a un solo tres días de lo anterior, en donde 

nuevamente una emboscada registrada en la agencia de Guadalupe Victoria perteneciente a 

Magdalena Jaltepec, distrito de Nochixtlán, dejó como saldo nueve personas asesinadas, entre 

ellas dos mujeres. Quizás me dirá que ya hay personas detenidas, pero lo mejor que se hubiera 

evitado fuera esa masacre. A las personas que perdieron la vida nada les devolverá hacer igual 

el dolor causado a sus familias permanecerá por siempre. Sin embargo, sin dejar de mencionar 

el bloqueo que hicieron los pobladores de Santo Domingo Teojomulco a los complejos de ciudad 

administrativa y Ciudad judicial de 28 de noviembre donde lamentablemente agredieron y 

secuestraron a los trabajadores del gobierno del Estado que nada tiene que ver en la 

problemática. Incluso retuvieron a uno de sus operadores de su Secretaría a su cargo a quien 

en videos en redes sociales lo difundieron atado. Pudimos darnos cuenta de la falta de 

operatividad y tacto y la capacidad política para entablar un diálogo con los inconformes. Lo más 

fácil es culpar a los gobiernos anteriores a quienes tampoco los defiendo, pero son ustedes los 
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que hoy gobiernan en el Estado de Oaxaca. Por lo tanto, son quienes deben dar los resultados 

al pueblo de Oaxaca. Señor Secretario, le dejo mis preguntas ¿qué acciones está realizando en 

los municipios de sistemas normativos indígenas para garantizar la paridad en las elecciones de 

sus autoridades? ¿Qué acciones están realizando en los municipios que tendrán elecciones en 

sus autoridades en este dos mil veinticuatro, sobre todo en aquellos identificados como focos 

rojos? ¿Qué medidas han tomado para evitar los riesgos para las y los trabajadores del gobierno 

del Estado ante la presencia de manifestantes ante los complejos de ciudad administrativa y 

Ciudad judicial? ¿Cuántas veces ha acudido usted a atender de manera personal los conflictos 

agrarios en las comunidades? ¿Qué acciones se está tomando para que no vuelvan a suceder 

los hechos en San Miguel El Grande? Y quiero hacerle una pregunta más, ¿qué representa para 

usted el Poder Legislativo y el venir a rendir cuentas el día de hoy? Es cuanto señora Presidenta.  

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Se concede el uso de la palabra al licenciado José de Jesús Romero López, 

Secretario de gobierno, hasta por 5 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 

Sí Diputada Adriana, muchas gracias por sus preguntas. Bueno, quisiera retomar parte de los 

comentarios, contestarle. En estos momentos tenemos sólo cinco municipios con afectaciones 

en su infraestructura municipal de quinientos setenta, algunos están en ruta de solución que son 

Zapotitlán Palmas, que ya existe un diálogo con las autoridades y su asamblea, la presidenta fue 

destituida por la asamblea; Tamazulapan del Progreso, que hoy hay una protesta por el aguinaldo 

de los policías y Santa Catarina Juquila. También destacar Reforma de Pineda, sería el cuarto y 

Nanahuatipan en la Cañada. Qué originan estas conflictividades, el gobierno del Estado no, son 

conflictividades intermunicipales derivadas de una falta de cohesión de los cabildos o de 

conflictos entre autoridad municipal y sus agencias. Que hace la Secretaría de gobierno, conciliar 

y buscar puntos de encuentro entre esta fragmentación que hay y hemos ido avanzando 

sustancialmente. Entonces yo destacaría que de los quinientos setenta municipios sólo cinco 

tienen sus palacios en este momento con retención y yo creo que dos o tres de estos estarán 
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liberados en lo inmediato. Un poco más complejo el caso de Reforma de Pineda. Respecto a qué 

acciones de paridad estamos tomando, quiero mencionar que en estos cincuenta y tres 

elecciones que se llevaron a cabo en sistemas normativos internos que precisamente fue un gran 

debate aquí en el congreso del Estado la modificación a la ley para prorrogar el cumplimiento de 

sistemas normativos, la paridad de los sistemas normativos sea avanzado sustancialmente, la 

mesa operativo de seguimiento electoral verifica en coordinación con el IEEPCO y la Secretaría 

de las mujeres que todos los municipios cumplan lo que establece la ley en la materia de paridad, 

sean comunidades indígenas o no lo sean, sean de sistemas normativos o de partidos políticos 

se tiene que cumplir y quiero señalar que este año en esta cincuenta y tres elecciones se logró 

que la participación de las mujeres estuviera apegada a derecho. Sin duda tenemos todo un reto 

en materia de autoridades auxiliares, es muy grave, es penoso, lo tengo que decir que no 

hayamos logrado todas las instituciones y las propias comunidades y sus asambleas procesar la 

participación igualitaria entre hombres y mujeres, no rebasa el 3% de agentas municipales la 

conformación de autoridades auxiliares. Sin duda tenemos que seguir trabajando en ese ámbito, 

pero particularmente en el tema de acciones de paridad tenemos dos mil sesenta y nueve 

mujeres acreditadas en este marco del proceso que implicó cincuenta y cuatro municipios, 

cincuenta y tres fueron validados y se está avanzando. Tenemos que trabajar este año muy 

fuerte para que cuando venga la renovación de los cuatrocientos municipios la paridad este en 

su totalidad en las comunidades de sistemas normativos indígenas. Qué acciones tomamos para 

los focos rojos electorales, pues precisamente el MOSE, señalo, participa la Sedena, la Guardia 

Nacional, la Secretaría de Marina, el Centro Nacional de inteligencia y en el ámbito estatal 

participa Secretaría de seguridad pública, su servidor y las instituciones electorales, generamos 

una ficha de diagnóstico de cada elección municipal y de cada elección distrital y de cada 

elección federal, lo cual nos permite, a través de un sistema de información, canalizar cualquier 

posibilidad de riesgo y se establece una agenda prioritaria. En ese marco está la Secretaría de 

gobernación, hay información sensible, hay información pública, hay datos abiertos, y datos 

cerrados que nos permiten establecer en un cuadro la alerta roja de una elección o de un posible 

proceso electoral complicado o si hay algún precandidato o candidato en riesgo. Justo el día de 
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ayer el gobernador llamaba a reforzar esta mesa, él la presidirá pronto, calculo máximo de quince 

días pero esta mesa tiene un diagnóstico de seguimiento de campo, de lo que ocurre en cada 

conflictividad electoral, se ha de sistemas normativos o de partidos políticos y, como insisto, hay 

información abierta, pública y tenemos información sensible que nos permite el rojo para 

procesos electorales, el amarillo y el tradicional Verde para decir que podemos transitar en un 

proceso pacífico. Hoy puedo decirle que en Oaxaca tenemos trabajo preventivo, tenemos trabajo 

de inteligencia, tenemos una agenda de riesgos completa y que se complementa todos los días 

con información de todas estas instituciones federales y estatales. Respecto a la situación de 

San Miguel El Grande y Llano Guadalupe, pues sí, es un conflicto de cien años, no me va a dejar 

mentir el Diputado Sergio López, el pertenece a un municipio incorporado a este conflicto, tiene 

más de cien años se reavivó a partir de enero, hay veces que un poco incómoda decir las cosas 

pero yo vengo a comparecer y juré decir verdad, se reactivó el conflicto a partir de enero con una 

nueva administración municipal, el conflicto se mantenía en los tribunales, el conflicto se 

mantenía en un litigio en el tribunal agrario pero se tomó una decisión, puede observar se como 

válida o inválida de quienes consideran son dueños de la tierra históricos, se introdujeron 

realizaron trabajos y tenemos hechos muy lamentables ahí. Se está atendiendo desde la 

perspectiva de víctimas e instalamos una base de operaciones mixtas, por eso hubo una agresión 

a dos personas integrantes de la Fiscalía General del Estado, tenemos un destacamento de más 

de cincuenta elementos de la Guardia Nacional, policía estatal y la fiscalía del Estado, mismos 

que fueron agredidos por segunda ocasión en este lugar. Ahorita hay un diálogo con ambas 

partes, efectivamente hay detenciones, usted lo señaló bien hay dos detenciones en Tlaxiaco, 

de presuntos autores intelectuales y tenemos que marcar una diferencia con el pasado, antes no 

se detenía, había impunidad y hoy no, quien lo hizo tiene que asumir las consecuencias. La 

continuidad de conflicto agrario también radica mucho en que hay impunidad, en que puede 

haber armas y nadie dice nada. El decomiso de armas en Oaxaca creció en un 300% en este 

primer año de la administración, de mil quinientas a casi seis mil. Entonces, si se está trabajando 

con inteligencia para la conflictividad agraria, por eso se instaló un grupo de inteligencia operativa 

en materia agraria, no hay posible que en materia agraria la disputa territorial legítima de cada 
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comunidad, de cada pueblo circulen fotos y videos con gente armada de grueso caLibre, ese 

proceso armado lleva una dos o tres décadas, se está hablando, se está dialogando, se están 

haciendo políticas de desarme, de prevención del delito pero también se está concientizando y 

un elemento fundamental que lo comenté en la tribuna, si no empezamos a hablar de la tierra 

que está en disputa, no se va a solucionar ningún conflicto agrario. Pongo un ejemplo, no diré el 

nombre, una comunidad tiene la posesión, pero legalmente es de otra. A la Secretaría llega a 

pedirnos la que legalmente tiene el documento que saquemos a la que tiene la posesión de 8000 

hectáreas, ya viviendo, ya desarrollando actividades agropecuarias, cómo hemos resuelto este 

año resolvimos un conflicto agrario de más de noventa años, Zenzontepec y Amoltepec en 

límites, muy sencillo, se puso a discusión el territorio en disputa y alguien tiene que ganar algo y 

perder algo, pero nadie puede perder todo y sobre todo bienes. Entonces es un trabajo muy 

sensible el de la conflictividad agraria que por eso hoy hemos solicitado la colaboración federal 

porque está en el marco de la Federación y hemos tenido una buena respuesta del representante 

de gobernación, de la Secretaría de gobernación y de Sedatu, para focalizar la atención en estos 

tres conflictos y concluir ya diciéndole en qué ánimo vengo en el que la constitución me establece 

de rendir cuentas, de escuchar, de atender y de canalizar la visión que tenga el congreso porque 

somos respetuosos de la opinión de todas y todos. Oaxaca es un conglomerado muy plural, muy 

complejo y toda opinión puede ser positiva para construir la paz y la gobernabilidad, venimos con 

respeto al congreso Diputada, muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias, Diputado. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Adriana Altamirano Rosales 

para que haga su uso de réplica hasta por 5 minutos. Se les pide por favor que sean respetuosos 

del tiempo aprobado para esta comparecencia. Gracias. 

Gracias presidenta, desde mi lugar. Secretario, agradecerle el que me haya dado respuesta a 

mis preguntas. Decirle que celebro que tenga usted esta dinámica de esta administración de 

puertas abiertas, el diálogo y que promueva la paz en el Estado de Oaxaca. No me queda más 

que restar, decirle que Oaxaca es un estado que tiene quinientos setenta municipios, un estado 
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con muchas problemáticas, que requiere de la paciencia, la atención, de la humildad de escuchar 

a cada una de sus regiones. Que esta administración que usted tiene a cargo en la Secretaría 

tenga esas características y que no vuelva a pasar un acto como el que pasó con su 

subSecretario, su operador político que envió, que son cosas que ofenden a una investidura de 

gobierno. La humildad debe ser una de las principales fuentes de trabajo de ustedes que hoy 

encabeza en este gobierno. Señor Secretario, lo invito a que siga trabajando por el bienestar de 

Oaxaca, que sumen esfuerzos con todas las Secretarías y le hago una petición como mujer, que 

pueda usted encabezar buenas políticas y poder garantizar el bienestar de las mujeres. En el 

Istmo acabamos de pasar un suceso con un feminicidio, que esas mesas de seguridad que 

establecen todos los días rindan frutos y que se palpan en el Estado de Oaxaca. Le envío un 

saludo con afecto al señor Gobernador y lo felicito por esta rendición de cuentas. Es cuanto señor 

Secretario. Gracias Presidenta. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Xóchitl Jazmín Velázquez 

Vásquez del partido unidad popular. 

La Diputada Xóchitl Jazmín Velázquez Vásquez: 

Con la venia de las y los integrantes de la Comisión permanente de gobierno y asuntos agrarios. 

Honorable asamblea, medios de comunicación, al pueblo de Oaxaca. Hoy, en este acto de 

rendición de cuentas que se realiza con motivo de la glosa del primer informe de gobierno del 

ingeniero Salomón Jara Cruz, saludo con gusto y agradezco la presencia en esta casa del pueblo 

al licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno. Este ejercicio representa una 

oportunidad para abordar y esclarecer una serie de asuntos críticos que conciernen al pueblo de 

Oaxaca y a la gestión gubernamental. Mi querido José de Jesús Romero, encargado de la política 

interna de nuestra entidad, comprendo perfectamente que las bases se están sentando para una 

verdadera transformación en Oaxaca, aun con las grandes resistencias políticas de algunos 

sectores y actores por la amenaza hacia sus privilegios. He de reconocer el trabajo que usted 

realiza para dar atención en promedio diez mesas de trabajo diarias, es un gran reto, es palpable 
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que los bloqueos han disminuido en gran medida, que la cultura del chantaje se está aminorando, 

pero con profundo respeto, las y los ciudadanos hemos visto, a través de diferentes medios de 

comunicación, escenarios violentos, como el suscitado ayer en la jurisdicción de San Dionisio 

Ocotepec, el alza de los feminicidios, en fin, que esto no es nuevo, sin embargo, la pregunta 

social es ¿quién o quienes están detrás de toda esta ola de violencia que vive nuestro Estado? 

Hay varios pendientes sobre la mesa como el de los desplazados para que a la brevedad puedan 

regresar a sus poblaciones de origen, ¿cómo va este asunto? Como presidenta de la Comisión 

de grupos en situación de vulnerabilidad, quisiera saber cuántas personas con discapacidad 

laboran en la Secretaría, es bueno escucharlo decir que no podemos separarnos de nuestro 

origen, nosotros somos de abajo, de izquierda, no somos soberbios porque nosotros venimos de 

un movimiento. Es importante que sigamos siendo sensibles. Eso sí, le pido señor Secretario 

que ubiquemos a algunos funcionarios que están en el gobierno, incluso por cuotas, no todos se 

ensucian los zapatos como lo hace el señor Gobernador. En el informe que usted proporcionó a 

este congreso del Estado menciona que es importante destacar que gracias al diálogo con el 

magisterio oaxaqueño se ha logrado mantener la paz, un ambiente armónico y de progreso sin 

bloqueos. De aquí me surge una interrogante, el día 15 de noviembre de 2023 usted asistió a 

este Poder Legislativo a entregar el primer informe de gobierno, una vez estando dentro de las 

instalaciones, integrantes del magisterio bloquearon los accesos y a muchas y muchos, 

incluyéndolo a usted nos fue imposible salir. Por ello, le pregunto señor Secretario, ¿qué o quién 

fue el que falló en esa ocasión? Es cuanto Diputada Presidenta. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Se le concede el uso de la palabra al licenciado José de Jesús Romero López 

hasta por 5 minutos. 

El licenciado José Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 

Muchas gracias Diputada Súchil del partido unidad popular. Bueno, evidentemente el tema de 

seguridad, en el plan sectorial a su servidor le corresponde coordinar parte de las tareas de 

gobernabilidad y seguridad, paz social, somos cabeza de sector. Secretario de seguridad vendrá 
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a comparecer, yo pudiera dar un marco general únicamente de que algunos fenómenos delictivos 

tienen que ver con grupos de la delincuencia común, algunos con algunos sectores mejor 

organizados de la delincuencia que han establecido en algunos puntos del territorio acciones que 

le afectan la integridad y seguridad en el territorio. Pese a eso y son datos de Secretariado 

ejecutivo de seguridad pública Federal, Oaxaca por cuarto mes es el Estado, el quinto estado 

más seguro del país y el octavo nivel nacional en una media que establece el propio sistema de 

información de Secretariado. Entonces, no estamos exentos de la Comisión de ningún delito, 

todos los días se trabaja la mesa de seguridad para buscar objetivos prioritarios, objetivos pues 

de toda naturaleza que acechan la integridad y patrimonio de las y los oaxaqueños. Entonces, 

sí, nos duele como oaxaqueños, yo soy oaxaqueño, yo vivo aquí, no nos vamos a ir de aquí 

cuando termine el encargo, aquí estamos, nos duele cualquier acontecimiento por pequeño, 

mediano o grande que sea, pero hemos logrado consolidar una reducción muy importante del 

2.5 por ciento de la reducción de los delitos en Oaxaca y como decía, vendrá el Secretario de 

seguridad pública a informar todos los impactos en materia de decomiso de armas, drogas, 

detenciones que la verdad nos sorprende mucho, porqué en el pasado no se hacía, de verdad, 

yo creo que va a impactar mucho lo que aquí se informe en ese sentido porque es inaudito 

conocer cifras estratosféricas en un año y otro de cómo se avanzó en materia de seguridad y por 

cuarto mes somos el Estado más seguro, quinto estado más seguro. Sin duda los feminicidios, 

sí, tenemos acciones la Secretaría, en un eje, ayer amanecimos con una situación muy compleja 

la cuenca del Papaloapan, una mujer asesinada, se daña el contexto del hogar, el mayor número 

de feminicidios se da en el contexto del hogar, mujeres que sufren violencias, después el esposo 

también se quitó la vida. Bajo este contexto estamos trabajando con la alerta de género, tengo 

tareas y actividades desde la Secretaría de gobierno por ley que encabezamos Diputada, lo hace 

el Secretariado ejecutivo, lo hace la Secretaría de las mujeres y el año pasado se redujo en un 

20%, son cifras hasta parecen chocantes comparar un año con otro, pero son reales. Hay una 

tasa de feminicidios que descendió un 20%. El mes de enero siempre sido el más complejo, hoy 

junto comentábamos eso en la mañana en la mesa de seguridad. En enero, el primer año de 

administración enero diez feminicidios y hoy en enero través tenemos ya tres. Después se 
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reclasifica pero ya son tres, entonces particularmente por cuestiones sociales, económicas, todo 

influye para que en enero tenemos más este fenómeno, lo estamos atendiendo y respecto a lo 

de la situación del magisterio, bueno, yo, miren, pudiéramos haber hecho como antes, venir, yo 

fui legislador, tuve el privilegio y oportunidad de ser legisladora y cuando se advertía la llegada 

del magisterio, córrele o cítalos una hora antes y sacamos la sesión y cuando lleguen ya no 

estamos. No pasa nada, yo me quedé aquí una hora, dos, siempre existió gobernabilidad, no 

hubo afectaciones,  qué me preocuparía, afectaciones a terceros, bloqueos de autopistas, 

bloqueos de centros comerciales, el zócalo inundado por los maestros, parálisis económica, 

quedarme dos horas aquí con ustedes, al contrario, fue una oportunidad de dialogar, conversar, 

no es lo mejor pero tampoco es un tema que desde mi visión y la visión de nuestro gobierno 

afecte gravemente la gobernabilidad. Qué falló, pues yo diría más bien que no operamos como 

en el pasado, salir corriendo, adelantar procesos, nunca se me ofreció venir antes, si se me 

hubiera ofrecido venir a entregar el informe antes no lo hubiera aceptado, o irnos a un teatro o a 

un hotel, creo que no, esta es la casa del pueblo, ustedes merecen nuestro respeto y nada paso 

por estar aquí. Entonces, yo no creo que haya fallado algo pero pudieron haberse tomado tal vez 

otras previsiones probablemente. Muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Secretario, se le concede el uso de la palabra a la Diputada Xóchitl Jazmín Velázquez 

Vásquez del partido unidad popular hasta por 5 minutos. 

La Diputada Xóchitl Jazmín Velázquez Vásquez : 

Muchas gracias por sus respuestas Secretario. Agradezco nuevamente su compromiso y 

disposición para abordar los asuntos de la política interna de nuestro Estado. Es de mi interés 

comentarle que considero de suma importancia que para este año dos mil veinticuatro que nos 

encontramos en un proceso electoral, tanto federal como local, se implementen a la brevedad 

una serie de acciones coordinadas que permitan garantizar el Estado de derecho y dar certeza 

política. Señor Secretario, esperemos que en este año se redoblen esfuerzos y las acciones del 

eje denominado pa’las oaxaqueñas llegue a más municipios y dependencias, ya que en repetidas 
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ocasiones hemos visualizado a través de redes sociales denuncias de mujeres que sufren acoso 

sexual por parte de funcionarios públicos. Por último, reconozco los desafíos que enfrentamos y 

la magnitud de nuestra responsabilidad. No obstante, estoy convencida de que, en unidad y con 

determinación, podemos superar cualquier obstáculo. Secretario, en este Poder Legislativo 

cuenta con una aliada. Mi compromiso como representante del pueblo de Oaxaca es trabajar 

incansablemente por el bienestar de las y los oaxaqueños. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Se le concede el uso de la palabra al Diputado Leonardo Díaz Jiménez del 

partido acción nacional hasta por 3 minutos. 

El Diputado Leonardo Díaz Jiménez: 

Muy buenos días. Con el permiso de mis compañeras Diputadas y compañeros Diputados 

integrantes de la Comisión permanente de gobernación y asuntos agrarios, compañeros 

Diputados, licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno del Estado de 

Oaxaca, amigos de los medios de comunicación, público presente. El político profesional 

entiende que la verdad debe aflorar para permitir los diagnósticos adecuados, pero también 

asume que solamente se puede hacer justicia en aquello que sea posible. Muchas veces, el afán 

de ajustar cuentas con el pasado se atoran los procesos de consolidación democrática. Aquí 

prevalece la idea de San Pablo: quienes permanentemente están viendo hacia atrás no sirven 

para arar la tierra. La política tiene la similitud de cultivar opciones hacia el porvenir. En este 

sentido, lo más importante es la cotidiana tarea del ejercicio de la reconciliación unto sin ella, el 

rencor prevalece y el acuerdo se dificulta. Para poder arribar a objetivos específicos, se debe 

atender a lo siguiente, apaciguamiento, contención, distensión y transformación. De no ser así, 

todo desembocaría en un deterioro notable de la confianza y del valor, sin el cual no es posible 

constituir sociedades con bienestar y con auténtica participación ciudadana. Señor Secretario, 

bienvenido a este ejercicio republicano y democrático, pero sobre todo de rendición de cuentas 

al que por cierto usted misma participado en su carácter de legislador y que en esta ocasión lo 

hace como servidor público. En esta primera parte de su intervención hemos escuchado y cito lo 
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que escribió el destacado doctor Diego Valadez en las razones del poder, corresponde a su 

dependencia, señor Secretario, atender una condición necesaria y primordial para el correcto 

funcionamiento del Estado. Esta condición es la gobernabilidad. Para el grupo parlamentario de 

acción nacional, la gobernabilidad es un tema de la mayor prioridad, porque tiene relación con la 

capacidad de desarrollo de nuestra sociedad, con la capacidad de resolver eficientemente los 

conflictos internos y con la calidad de la vida de los oaxaqueños y oaxaqueñas. Estará usted de 

acuerdo Secretario que la gobernabilidad está vinculada al desarrollo sin gobernabilidad nuestro 

Estado corre riesgo de no ser competitivo y quedarse anclado en el rezago. Por tanto, constituye 

una condición necesaria para la buena marcha de nuestro Estado democrático, de tal manera, 

Secretario, que le toca a la Secretaría de gobierno realizar acciones necesarias para mantener 

la gobernabilidad de Oaxaca. Durante el año que terminó, hemos sido testigos de diversos 

conflictos que en algunos casos se han desbordado. Hemos sido testigos y padecido de 

bloqueos, movilizaciones y protestas que exigen su intervención, pero sobre todo una solución. 

Su dependencia en la que enfrentan los mayores retos y los mayores desafíos. La condición de 

la política interior requiere de firmeza y de prudencia al mismo tiempo. Es un trabajo permanente 

que no admite descanso. El consenso, la conciliación y el acuerdo son herramientas 

indispensables en la delicada tarea de mantener el equilibrio social y siendo Oaxaca un estado 

multiétnico, multicultural, con quinientos setenta municipios con potestad normativa, Libre 

administración de su hacienda pública, le pregunto, Secretario, cómo construye su dependencia 

la paz con justicia y bienestar, la cual mencionó el pasado 15 de noviembre al entregar el primer 

informe de gobierno ante esta Soberanía. Las oaxaqueñas y los oaxaqueños confían en una 

solución pacífica de los conflictos y esperan de los servidores públicos quienes finalmente son 

sus colaboradores en la Secretaría que usted encabeza puedan anticiparse a los problemas, sin 

esperar a que estos desborden para atenderlos, siempre lo he manifestado, administrar los 

problemas son la mejor solución. En su intervención ha dejado de manifiesto y así lo dice también 

el documento que nos fue compartido sobre las diversas tareas y acciones que legitiman el actuar 

de la Secretaría de gobierno unto lo que no queda debidamente precisado en lo referente a 

cuáles han sido las pautas para atender los problemas agrarios y con el programa de certeza 
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jurídica para la seguridad y el bienestar del patrimonio que implementa esta administración ¿será 

suficiente para resolver los doscientos conflictos agrarios en los cuales veintitrés son de alto 

riesgo, considerando también que nuestro estado cuenta con mil quinientos ochenta y ocho 

núcleos agrarios y por resolver mil novecientos cuarenta y cinco juicios? Estos últimos datos son 

del plan estatal de desarrollo aprobado por este poder. Señor Secretario, para el grupo 

parlamentario de acción nacional, la política interna es un eje transversal que permea todas las 

actividades del gobierno, desde la seguridad pública hasta las acciones productivas. En atención 

a lo anterior, el grupo parlamentario lo invita para que redoblen esfuerzos en la dependencia a 

su cargo y en la que se puedan atender y resolver la problemática social del Estado, sin esperar 

a que se desborden y se vuelva una bomba de tiempo. Por el momento es cuanto presidenta, 

gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias, Diputado. Se le concede el uso de la palabra al licenciado José de Jesús Romero López 

hasta por 5 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 

Muchas gracias Diputado. Sin duda hay grandes coincidencias entre lo que expresa y entre lo 

que tenemos como visión en la Secretaría. De ninguna manera creemos que la política de 

gobernabilidad deba ser la administración de los conflictos, sino su resolución. Afortunada o 

desafortunadamente encontramos en el territorio muchos casos de voluntad política para 

resolver. En otros, encontramos oposición férrea, resistencias o una cultura enraizada de rechazo 

de la conciliación en los conflictos, pero creo que, a través de una política proactiva y a través de 

este programa de paz que nosotros reivindicamos como una semilla que irá dando frutos, 

lograremos canalizar la protesta social y la exigencia social en Oaxaca. El conflicto es natural al 

hombre, en las comunidades, en el pueblo, a la sociedad, sin conflicto no es posible el avance y 

desarrollo. El problema es que en Oaxaca el conflicto no se ha gestionado eficientemente hacia 

una resolución sino hacia una complicación, hacia una exacerbación, hacia una visión de 

administración y lo que coincidimos al inicio de la administración del gobernador Salomón Jara a 
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partir del diagnóstico es precisamente lo que usted señala, tenemos que ir a la raíz, al fondo y 

encontrar en los conflictos una solución definitiva, con paz, con justicia duradera. Entonces 

coincido y agradezco el llamado que nos hace. Yo diría que para resolver muchos de los 

conflictos sociales, políticos, agrarios tenemos que cerrar filas y hago esta invitación formal a la 

Comisión de gobernación y asuntos agrarios para que, en este tema de los conflictos agrarios 

pueda ser ustedes partícipes de este proceso que queremos llevar a cabo en la construcción de 

la resolución de la conflictividad agraria. La mesa de inteligencia operativa en materia agraria es 

un espacio donde desde distintas instituciones queremos encontrar la madeja del hilo conductor 

que nos permita llevar a una resolución pacífica estos veintitrés conflictos muy álgidos que tiene 

el Estado y que derivan y han derivado históricamente, sin justificación alguna, a un número 

indeterminado de muertos. Tan sólo el conflicto de Zenzontepec y Amoltepec que tenía más de 

70 años y que gracias a la junta se pudo resolver y el acompañamiento de la Secretaría de 

gobierno, de todas las instituciones, más de setenta muertos en treinta años. Entonces, esta 

construcción de paz yo creo que el congreso del Estado es fundamental, está en el marco de la 

colaboración institucional y cómo podemos resolverlos, yendo a fondo, estableciendo una ruta 

crítica de atención a estos conflictos, cohesionando a las instituciones, pero además poniendo 

de por medio la discusión de fondo como he señalado y se lo he dicho a las comunidades 

agrarias, si no ponemos la discusión de la tierra de por medio va a ser muy difícil llegar a una 

resolución. Es así como construimos la paz. En los municipios es el diálogo permanente, 

buscamos anticiparnos a los conflictos, todos los días tenemos un seguimiento de cada uno de 

los municipios que integran a los coordinadores regionales de paz, a los subdelegados, a los 

delegados regionales, acuerpamos mucha información y buscamos hacer labor preventiva, 

porque la labor preventiva la que nos ha permitido evitar un número importante de conflictos. En 

el 50% de los conflictos de bloqueos que ya no hay se derivan de anticiparlos y el 50% que nos 

queda aún, en su mayoría no duran más de cinco o seis horas el bloqueo y no se establece como 

una semana o dos como era antes en el caso de San Juan Mazatlán u otros puntos del territorio 

oaxaqueño. Entonces, coincido plenamente Diputado y ojalá podamos hacer equipo con la 

Comisión a partir de este planteamiento en la atención a la conflictividad. Gracias. 
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La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Secretario. Se le concede el uso de la palabra al Diputado Leonardo Díaz del partido 

acción nacional hasta por 5 minutos. 

El Diputado Leonardo Díaz Jiménez: 

Desde mi lugar, Presidenta, si me lo permite. Secretario, tú sabes perfectamente que ya estamos 

en un año electoral y por consecuencia los ánimos permean y siempre lo dicho que no es bueno 

el tema de división de los municipios, porque ahí se generan los problemas y rebotan en el tema 

estatal e inclusive en el tema federal. Por eso, la petición, señor Secretario como responsable de 

la política interna, es hacer también el llamado a todos y cada uno de los partidos políticos así 

como también a los funcionarios de gobierno a que sean plurales y democráticos, que no tomen 

partido, que no se pongan playeras de los colores y se pongan la playera del oaxaqueño que 

mucha falta le hace porque desafortunadamente esos problemas rebotan en la Secretaría que 

tuvo en cabezas, como lo dije en mi intervención, porque a veces la gobernabilidad se pierde por 

uno o dos personas que se ponen la playera de un color y no la del oaxaqueño. Creo que la 

prudencia siempre debe ser, se debe anteponer ante cualquier gobierno. Hoy toca gobernar, hoy 

les toca gobernar y creo que deben ser ejemplo de lo que tanto muchos de crítico, porque es 

importante para todos, porque desafortunadamente a veces el actuar de una o dos personas, 

como lo vuelvo a repetir, pues le llega a pegar al Secretario de gobierno e inclusive al gobernado. 

El llamado también es para hablar con las autoridades municipales, porque de ahí surgen 

muchos problemas, municipios con gobernabilidad, municipios con tranquilidad, con paz dejan 

de tenerlo por el fanatismo de muchas personas. Creo que tenemos que ser prudentes desde el 

congreso del Estado y sobre todo hacer equipo con esa Comisión también Secretario, porque el 

gobernador lo dicho en muchas ocasiones y creo que desde hay parte todo esto. Tenemos que 

dar a los oaxaqueños lo que se merecen y es un buen gobierno y no decirles porque somos 

oposición porque muchas veces piensa que por ser oposición no se puede criticar, creo que la 

crítica constructiva siempre es válida en cualquier lado y a cualquier nivel y por eso el llamado 

es ese. Desde esta Comisión y desde donde estemos siempre llamaremos a hacer unidad, a 
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hacer equipo por el bien de Oaxaca y de los oaxaqueños y de las oaxaqueñas. Es cuanto 

presidenta, muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputado. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Miriam de los Ángeles 

Vásquez Ruíz del partido del trabajo, hasta por 3 minutos. 

La Diputada Miriam de los Ángeles Vásquez Ruíz: 

Muy buenos días a todas, a todos, con el permiso de las compañeras integrantes de la Comisión. 

Muy buen día señor Secretario Jesús Romero, le doy la bienvenida aquí a la casa del pueblo. 

Pues quiero iniciar mi intervención señalando que la autocrítica debe ser parte de los valores que 

se deben arraigar en nuestro sistema político. Hoy, en esta glosa del primer informe de gobierno 

de la primavera oaxaqueña, con un gobierno que nos llena de esperanza y con funcionarios que 

han sido seleccionados para cumplir con un mandato constitucional, pero también moral y de 

servicio hacia el pueblo, que se debe iniciar con el pie derecho y con el sentido de avanzar hacia 

el diálogo de altura, de respeto y sobre todo circular, es decir, mantener un esquema de 

gobernanza donde la interacción entre poderes legislativo y ejecutivo no se agoten en los 

servicios anuales de comparecencia. En este sentido, me gustaría saber si usted tiene la 

disposición de programar, señor Secretario, nuevamente de manera formal una reunión de 

trabajo a la que hace uso de la voz, pues fue recientemente nombrada presidenta de la Comisión 

de seguridad y hay muchos temas de esta agenda que por su competencia como Secretario me 

gustaría que los pudiéramos abordar de forma coordinada con las demás dependencias en la 

materia. Ahora, entrando al tema que nos convoca, en su informe señala que al inicio se generó 

un rediseño institucional a efecto de mejorar la eficiencia. Ello quiero decir que los resultados que 

se están generando son mejores que los de los años pasados y que, además, importa más la 

institución que las personas, lo que garantiza que quien ocupe este puesto podrá entregar los 

mismos resultados. Por ello, desde esta soberanía queremos saber cuál es esa fórmula o 

rediseño que se elaboró y también comparado con años anteriores cuáles han sido las 

principales aportaciones hacia la gobernabilidad del Estado. De igual forma, señor Secretario, 
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saber en materia de coordinación con otras instituciones con base en qué criterios se han 

desarrollado y cuáles han sido las principales problemáticas u obstáculos que se han encontrado 

para este ejercicio de coordinación. En este punto, le agradeceré, señor Secretario, nos haga 

llegar una puntual y detallada respuesta escrita, ya que la atención de esta pregunta es generar 

una legislación desde este congreso que ayude a estas dificultades. Siguiendo con las preguntas, 

para el dos mil veinticuatro en su dependencia hubo un recorte presupuestario del 18%, resultado 

de la política de austeridad de esta nueva administración. A partir de esto, nos podría detallar 

cuál es el uso y destino de estos recursos y puntualmente queremos saber en qué se gasta más 

y cuáles son las necesidades materiales de su Secretaría. Al haber reducciones presupuestarias 

¿se compromete la gobernabilidad? Sabemos, por su informe, que su Secretaría fue de las 

primeras en promover la reducción del salario y ajustes presupuestarios. Por eso es que 

queremos saber cuál es el uso de los recursos y aprovechar y saber cuál es el papel también de 

la mujer dentro de su dependencia, como va la política en contra de los techos de cristal en su 

dependencia señor Secretario y, por último, como se ve usted en dos años después de tener a 

cargo la paz, la gobernabilidad del Estado, cuál sería su legado, sus políticas, sus resultados y, 

sobre todo, cuáles piensa que podrían ser los asuntos que bajo su administración se resolvieron 

en favor de las y los oaxaqueños. Es cuanto señor Secretario, muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Se le concede el uso de la palabra al licenciado José de Jesús Romero López 

hasta por 5 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 

Muchas gracias Diputada Miriam de los Ángeles Vásquez Ruíz del partido del trabajo. Pues, 

primero con todo gusto será invitada y convocada a una reunión de trabajo de parte de nuestro 

equipo y también con el gabinete de seguridad para intercambiar: de vista y propuestas que 

corresponden al ámbito de seguridad para el Estado. Nos interesa tener con la Comisión una 

buena relación y, además, una relación de trabajo y de resultados. Queremos optimizar este 

trabajo en materia de seguridad que es inédito, inédito desde el momento en que hay más 
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policías capacitados municipales, se mejoró el salario sustancialmente, casi una demanda 

histórica que algunos compañeros y compañeras legisladoras han impulsado aquí en este pleno, 

aquí los veo, no diré nombres, se ha logrado consolidar el Estado con una reducción de los 

delitos en un 2.6 y por supuesto que la Comisión es importante Su participación en manera 

integral, paz con justicia y bienestar refleja seguridad en el Estado. Entonces, con gusto la puerta 

está abierta Diputada y aprovechando la presencia de mi capitán Iván, si él también así lo 

considera estaremos presentes. Por otra parte, quiero señalar que, efectivamente, hemos tenido 

una coordinación muy buena con el gobierno de México, destaco en los ámbitos, en el ámbito de 

seguridad con la SEDENA, la Guardia Nacional y la marina, una excelente relación para 

coordinar no sólo los temas de seguridad sino los temas de gobernabilidad en el Estado. 

Tenemos un convenio de colaboración. Hoy, la propia Secretaría de Marina tiene al mando al 

Secretario de seguridad pública en el Estado, es egresado de la marina y no se diga con la octava 

región militar y el comisario de la Guardia Nacional. Hay una coordinación estrecha en materia 

de seguridad, de justicia, de procuración de justicia y de paz y gobernabilidad que nos permite 

trabajar en la posibilidad de que los proyectos estratégicos del gobierno de México se hayan 

concluido, que son el corredor interoceánico con todas las implicaciones que tiene que es la 

reconfiguración de la refinería de Salina Cruz, que es la ampliación y modernización de la 

carretera Acayucan- Veracruz que está en construcción, que es la autopista al Istmo, que es el 

otorgamiento de Fonatur hacia el Estado de Oaxaca de los servicios y los bienes que 

corresponden a la nación así el gobierno del Estado de Oaxaca y la operación, los polígonos y 

un conjunto de obras y acciones que combinamos en materia de seguridad y en materia de 

gobierno, de gobernabilidad con la Secretaría de gobernación, aquí está presente el 

representante en el Estado. Cada mes nos reunimos con la Secretaría de gobernación, el señor 

Gobernador, su servidor, con el presidente de la República para ver estos temas estratégicos. 

Entonces, plena coordinación. Dónde a veces necesitamos fortalecer un poco más, en la relación 

municipal, cuando confundimos los estractos partidarios con una falta de vinculación con la 

autoridad. Nosotros no tenemos color o bandera política desde la Secretaría de gobierno como 

todo Oaxaca es de nuestro interés y este la mística del gobernador, el gobernador han visitado 
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municipios de todos los orígenes partidistas y ha tenido un trato incluyente, no podría ser la 

Secretaría de otra forma, no podemos ser nosotros los generadores del conflicto o ser los 

promotores de las dificultades. Antes decían entre más comisionados mejor, había un corredor 

que se denominaba Yaveo-Lalana-Porvenir, porque se armaban comisionados para saquear. 

Hoy no, nosotros vamos a que se hagan elecciones, entonces dónde está el nicho de mayor 

resistencia a veces, la coordinación con las autoridades municipales, que se niegan a acudir a 

mesas, que se niegan a entregar el ramo veintiocho y treinta y tres a sus agencias siendo un 

derecho que establece la propia ley y estos son los nichos de coordinación que ojalá el congreso 

del Estado o el congreso Federal encontraran los mecanismos legales que nos permitan a 

nosotros dotarnos de elementos de obligatoriedad en la relación con los municipios y evitar estos 

bloqueos derivados de la negativa al ramo veintiocho y treinta y tres o prestación de servicios, 

regulará los despachos contables, a los asesores constructores que saquean los municipios, que 

maneja las finanzas de los municipios y que nos generan los conflictos. Entonces, es ahí donde 

yo contemple mayor nicho, se lo comento a la Comisión de conflictividad o de falta de vinculación 

interinstitucional. Muy rápido, ya excedí tiempo, ¿el tema económica nos va a afectar?, no, el 

primer año hicimos más con menos, una reducción de estructura integral y con una reducción de 

recursos que se orientó a inversión social. Este año nos reducen por dos motivos, porque 

seguimos en política de austeridad pero también porque algunas instituciones que estaban en la 

Secretaría de gobierno al crearse la Secretaría del trabajo se trasladan a la Secretaría del trabajo 

y otras se trasladan a la consejería jurídica que por su naturaleza estas instituciones deben tener 

a su mando o a su coordinación estas instituciones, entonces, es también una medida de 

austeridad y, por último, pues cómo nos vemos a dos años, pues la Secretaría de gobierno es 

como un barril con pólvora, puede estallar en cualquier momento, ha habido situaciones de 

verdad muy críticas que no cabe comentar aquí porque no hay el tiempo, pero en cualquier 

momento un Secretario de gobierno es igual de volátil que el barril, tal vez si continúa su servidor 

en diciembre un poco más canoso y con algunas arrugas más de los problemas que se originan 

en Oaxaca y de los desvelos que es lo que más tenemos en este gobierno porque empieza desde 
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muy temprano y no sabes a qué hora acaba el Gobernador del Estado, sería lo que le puedo 

contestar debido al tiempo. Gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Secretario. Se concede el uso de la palabra a la Diputada Mirian de los Ángeles Vásquez 

Ruíz del partido del trabajo hasta por 5 minutos. 

La Diputada Miriam de los Ángeles Vásquez Ruíz: 

Gracias Diputada Presidenta, desde mi lugar. Pues en esta idea de la buena administración, 

señor Secretario, y de evaluar el desempeño, pues cuáles son los avances institucionales para 

que señalar que la Secretaría que usted encabeza está avanzando. Cuando me refería al legado 

que usted puede dejar en la Secretaría que usted representa, me refiero a las acciones de cambio 

y transformación de una Secretaría que por años había servido para hacer un espacio de poder 

y prebendas y para generar inestabilidad. Por increíble que parezca, por ello mi insistencia señor 

Secretario, como garantizar que este papel de la Secretaría de gobierno que se ejercía en el 

pasado no se repita y sea una instancia que sirva y garantice al pueblo un proceso de paz y 

gobernabilidad. Que se está haciendo para instituir las acciones que beneficien a la estabilidad 

social y política en un estado tan complejo como el nuestro. Quiero decir que sé de su capacidad 

y por eso es que las acciones y políticas que usted herede son trascendentales para el futuro de 

nuestro Estado. En este sentido quiero decirle que estamos a tiempo para revisar este tema, 

para que el legislativo y ejecutivo caminan de la mano, para dar un mejor rostro a la 

administración pública y generar mejores y mayores resultados. Sea pues la invitación para que 

revisemos este año su trabajo más a fondo y diseños juntos a la institucionalidad de la 

gobernabilidad, Oaxaca y nuestra fuente lo merecen señor Secretario. Estoy pendiente de su 

respuesta, muchas gracias. Es cuanto y bienvenido a la casa del pueblo. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Angélica Rocío Melchor 

Vásquez del partido de la Revolución democrática hasta por 3 minutos. 
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La Diputada Angélica Rocío Melchor Vásquez: 

Muchas gracias. Muy buenos días a todas y todos, con su permiso Diputada Presidenta de la 

Comisión de gobierno y asuntos agrarios. José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno, 

tenga la más cordial bienvenida a este congreso del Estado de Oaxaca. Saludo con gusto a mis 

compañeras y compañeros Diputados, a nuestras amigas y amigos de los medios de 

comunicación, a la ciudadanía que se encuentra presenciando este importante ejercicio de 

transparencia rendición de cuentas. Una de las obligaciones compartida entre los poderes del 

Estado es la de transparentar el ejercicio del poder público, no solamente de mostrar a la 

población que los recursos públicos se aplican con honestidad, sino también que las facultades 

que otorgan las leyes a los funcionarios de la administración pública se ejerzan con eficacia. Ante 

ello, conocer los alcances logrados, las estrategias utilizadas, los retos y expectativas en el 

ejercicio del gobierno es un acto de interés público que no debe ser un suceso mediático o de 

simple simulación. Por eso, como una oposición responsable que cumple en un régimen 

democrático con la enorme tarea del contrapeso político que construye la democracia, es una 

obligación señalar que el responsable de la conducción de la política interna de nuestra entidad 

se ha caracterizado por su nula vocación para construir desde la pluralidad acuerdos y consensos 

con todas las fuerzas representativas de la sociedad. Ésa falta de sensibilidad política, aunado a 

la clara incapacidad para actuar con la debida diligencia ante los conflictos sociales, ha 

provocado masacres en las que han perecido personas inocentes, una masacre es definida como 

el asesinato dos o más personas en un mismo hecho violento. Ante ello, según reportes de la 

asociación civil causa común, el pasado año dos mil veintitrés se presentaron en nuestra entidad 

trece masacres, de las cuales recordamos las acontecidas en San Miguel El Grande, Mitlatongo, 

Santiago Amoltepec, la nación triqui, entre otros, todos ellos vinculados a conflictos políticos 

minimizados por esta Secretaría general. Le ha faltado iniciativa y voluntad, por el contrario, ha 

asumido una actitud indiferente ante las demandas sociales como sucedió con los casos del 

sector Cajonos, de la sierra norte de Oaxaca, el desalojo de habitantes de Santiago Xiacui, Santo 

Domingo Teojomulco y más recientemente el acontecido en Santa María Jacatepec, en el cual 
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afortunadamente no hubo pérdidas de vidas humanas. El papel intrascendente de esta 

Secretaría nos hace cuestionar la imparcialidad de la paz con justicia y bienestar que se pregona. 

Muchos de los conflictos suscitados en los municipios de sistemas normativos internos lo han 

provocado actores políticos que son protegidos desde la Secretaría General de gobierno como 

los casos de Santiago Xiacui y San Antonio Tepetlapa, a sólo nueve meses de dos mil veintitrés 

Oaxaca era la segunda entidad con más feminicidios y el lugar once con más agresiones contra 

periodistas sin que desde la Secretaría de gobierno se implementen al momento una 

coordinación para evitar el avance de este grave problema. El PRD lamenta que esta Secretaría 

general de gobierno minimiza los conflictos sociales en nuestra entidad, que se falte a la verdad 

y que el documento que hemos tenido la posibilidad de analizar haga evidente que sólo se 

atienden a sindicatos, organizaciones y grupos afines al partido en el cual milita el actual 

Secretario. Por lo anterior, formuló las siguientes preguntas: en torno a la comunicación y 

coordinación con el Poder Legislativo existe una sobrada soberbia e inmadurez que lo llevan al 

diálogo sólo con las y los legisladores de su partido, ¿cómo puede hablar de proximidad y diálogo 

con el pueblo si quienes representamos a las minorías no somos escuchados? Tal pareciera que 

existe una protección de parte del titular de la Secretaría de gobierno en torno a diferentes 

funcionarios que son sus protegidos y que han demostrado su incapacidad, pero también han 

ejercido violencia en contra de las mujeres, ¿por qué en el caso de Donato Vargas Jiménez no 

se tomaron medidas contundentes y ejemplares?, en torno a la atención de las demandas 

públicas ante las diversas masacres acontecidas en el Estado de Oaxaca, los diversos actos de 

violencia cometidos en contra de los periodistas, la creciente violencia en contra de las mujeres, 

¿cuál es el compromiso de este gobierno para las víctimas y los mecanismos que se compromete 

el Secretario de gobierno para que no se siga fracasando en la conducción de la política interna? 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias, Diputada. Se le concede el uso de la palabra al licenciado José de Jesús Romero López 

hasta por 5 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 
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Muchas gracias, bueno. Sin duda estamos en realidades distintas en Oaxaca y son 

comprensibles desde la perspectiva política electoral y tienen una naturaleza antagónica entre 

quienes consideramos un proyecto de nación que busca transformar en esencia la vida pública, 

el papel de las instituciones y quienes buscan conservar y regresar a los privilegios del poder. 

En ningún momento va a ser factible coincidir desde estas ópticas divisiones. Sin embargo, 

nuestro gobierno no deja de ser tolerante, de ser abierto a estas críticas, las escucho con respeto 

aunque difiero plenamente de ellas por qué no están basadas en sofismas o en discursos si no 

están visualizadas y construidas en hechos tangibles. Cuando vengo a presentar aquí el 

número… Si pudiéramos tener la gráfica de la anterior administración, de las dos anteriores 

administraciones, de cuantos conflictos agrarios resolvieron, estas son las de los bloqueos y no 

lo digo yo, lo dice una institución como la que tiene que evaluar ese sistema de seguridad pública 

Federal, no lo dice el Secretario de gobierno Jesús Romero, lo manifiesta una institución que se 

dedica a evaluar la gobernabilidad y, bueno, el discurso siempre va a contrastar con la realidad 

e insisto tiene que ver con visiones disímbolas pero que nosotros respetamos. La administración 

de Gabino cuenta resolvió cero asuntos agrarios en seis años, la administración anterior de 

Alejandro Murat, dos. En el primer año, esta administración ha resuelto catorce asuntos y, al día 

de hoy les doy una noticia, son dieciséis los conflictos agrarios resueltos. Nosotros, nuestra base 

no es ni la postura política ni las diferencias, Oaxaca, efectivamente tiene una composición 

multicultural, pluriétnica y una visión amplia, donde todas las minorías por más pequeñas que 

sean, porque aunque estén a punto de la extinción tienen el derecho a ser escuchadas y ser 

respetadas. Nosotros siempre tenemos una política de puertas abiertas, no tenemos privilegios 

ni privilegiados en la Secretaría, podría la queja de usted pudiera ser la de todas y todos porque 

a los legisladores de Morena como a cualquier legislador el trato siempre ha sido similar para 

todas y todos, muy vertical, muy claro, muy transparente, bajo las directrices del presidente 

obrador en su proyecto y del gobernador Salomón Jara. Sin embargo, qué podemos hacer, seguir 

trabajando, el gobernador ha visitado municipios de extracción panista, perredista, priísta, MC, 

de toda índole, y ha estado en concordancia con ellos, ha anunciado públicamente las 

inversiones, las gestiones y a lo mejor eso causa molestia porque hemos roto el intermediarismo, 
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la política de yo traigo, yo represento a estas autoridades, yo junto, yo soy el que habla a nombre 

del pueblo. El pueblo tiene voz y son sus presidentes, son sus cabildos, son ustedes, el pueblo 

y sus asambleas y somos oaxaqueños y lo conocemos. Pero bueno, respeto mucho la opinión, 

esta Secretaría pues lo que va a hablar por ella efectivamente será su legado y hoy quisiera 

defender nuestro legado que va a ser muy interesante, porque no venimos a pasar de noche en 

esta Secretaría y mucho menos el gobernador Salomón Jara, el gobernador Salomón Jara 

perdón que lo diga y habrá quien comparta conmigo o no, va a marcar una historia en Oaxaca, 

antes de Salomón Jara y después de Salomón Jara. El reto para la mujer o el hombre o quienes 

gobiernan Oaxaca será una vara muy alta. Hay quien no lo quiere ver, lo respeto, pero cuál será 

nuestro legado en la Secretaría, por primera vez un programa de paz con justicia y bienestar que 

siempre la semilla de la paz, que busca pacificar al Estado, las grandes obras y proyectos 

estratégicos y su conclusión, las del presidente y las del gobernador, que otros gobiernos y no 

hablo de partidos, no de gobiernos, no pudieron construir coincidir o desarrollar por falta de 

diálogo, por falta de gobernabilidad. Será dar un nuevo marco al ejercicio de los recursos del 

ramo veintiocho y treinta y tres, con las autoridades municipales para resolver un tema de verdad 

muy importante, esencial en la gobernabilidad de Oaxaca y preparar a Oaxaca en la 

gobernabilidad que señalaba el Diputado, porque si hay coincidencias luego, en algunas cosas 

coincido con usted, no en todas estoy en desacuerdo, es que sin gobernabilidad no hay inversión, 

no hay atracción ni turística ni económica y lo que viene para el Istmo de Tehuantepec y si se 

proyecta la construcción o la reactivación del ferrocarril de Oaxaca a Puebla estaremos hablando 

de otras cosas. El corredor del ismo requiere gobernabilidad, requiere paz, seguridad. Estaremos 

hablando de Oaxaca en diez años de otra manera. Ese va a ser nuestro legado en la Secretaría 

si el tiempo y la vida no lo permiten y seguiremos trabajando. Nuestra mano está abierta a todos 

los grupos parlamentarios para trabajar en el bien de Oaxaca. Muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Se le concede el uso de la palabra la Diputada Angélica Rocío Melchor Vásquez del partido de 

la Revolución democrática hasta por 5 minutos. 
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La Diputada Angélica Rocío Melchor Vásquez: 

Gracias presidenta. Primeramente, debo remarcar que en este congreso del Estado no somos 

los subordinados del gobierno, que le quede muy claro la Secretaría de gobierno. Nosotras 

somos un poder autónomo y nosotras estamos obligadas a vigilarlo, a señalar los, decirles que 

es lo que desde nuestra óptica está mal, no fundada en temas sin sentido ni en rencores por otro 

lado, la gobernabilidad debe ser un compromiso en el servicio público, esto significa el esfuerzo 

permanente de todos los actores políticos de aportar prudencia, tolerancia, respeto y compromiso 

en el logro de objetivos superiores, pero también significa conocimiento, habilidad, confianza y 

persuasión con base en argumentos sólidos de quien conduce la política del Estado. Lamento 

que esto no lo comprenda el Secretario de gobierno. Ojalá y aquí pudiéramos castigar el perjurio, 

porque más allá de las palabras, de los actos de Secretario de gobierno sólo se desprende que 

falta mucho por estar en la ruta de garantizar los derechos humanos de cada oaxaqueña y 

oaxaqueño, la atención integral e inmediata para solucionar las problemáticas sociales mediante 

el diálogo y la concertación lo cual nos permita fortalecer la gobernabilidad y mantener la 

estabilidad política. Ante la inminencia del proceso electoral, este gobierno se preocupa más por 

la operación política y a nosotras nos preocupa la utilización indebida de los programas sociales 

que se pagan con los recursos de todas y todos los ciudadanos. Por ello, conminamos a que 

esta Secretaría de gobierno no se convierta en la Secretaría de acción electoral de este gobierno 

y actúa en concordancia con el mandato que les ha conferido el pueblo de Oaxaca. Nuestro 

estado es plural y diverso, el gobierno debe reconocerlo así como también debe hacerlo este 

congreso. Aspiramos a un Oaxaca donde todos y todas quepamos y contemos, donde no haya 

mayorías aplastantes e irreflexivas. Sin lugar a dudas, se debe trabajar incansablemente para 

combatir la desigualdad, la violencia, la corrupción, la injusticia, los conflictos políticos, la 

inseguridad y la degradación pública hará transformar a nuestro estado. Nombre del grupo 

parlamentario del PRD, y con esto concluyo, me pronunció por privilegiar siempre el diálogo y 

honrar nuestra labor de hacer política, para la búsqueda de acuerdos y la apertura democrática. 

Gracias. 
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La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Eva Diego Cruz, del partido 

Verde ecologista de México hasta por 3 minutos. 

La Diputada Eva Diego Cruz: 

Muchas gracias. Pues primero quiero celebrar que en esta comparecencia no hay un gran 

operativo policiaco ni está atiborrado de funcionarios públicos como era anteriormente. Con el 

permiso de la presidenta e integrantes de la Comisión de gobierno y asuntos agrarios, Diputadas 

y Diputados representantes de los medios de comunicación, público que nos acompaña, buenas 

tardes a todas y a todos. La transparencia y rendición de cuentas es una obligación que tienen 

toda funcionaria o funcionario público ante una ciudadanía cada vez más informada, exigente y 

crítica. Esta comparecencia representa un diálogo respetuoso entre dos poderes del Estado con 

estricto apego a las facultades que la ley nos confiere con respecto a la investidura que usted 

representa y radica en analizar los avances obtenidos y los retos que aún falta por emprender 

como responsable de la política interna del gobierno del Estado. Sea usted bienvenido licenciado 

José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno del Estado de Oaxaca. En Oaxaca, la 

conflictividad y la violencia se enmarca lamentablemente en un contexto de profundas 

desigualdades sociales y de género, además de una violación constante a los derechos humanos 

y a la carencia de prácticas democráticas. Numerosos y añejos conflictos agrarios de violencia 

contra los defensores del territorio y ambientalistas, violencia de género, feminicidios, demandas 

de impartición y procuración de justicia y actos de corrupción cometidos por funcionarios públicos 

son temas recurrentes en las mesas de diálogo de su Secretaría. Oaxaca, durante muchos años, 

ha sufrido la imposición de proyectos ante la violación reiterada al derecho a la consulta de los 

pueblos indígenas en temas como los sesenta y ocho proyectos hidroeléctricos, cuarenta y un 

proyectos mineros, veintinueve parques eólicos que han generado obviamente muchos conflictos 

y desconfianza social. Respecto a esto es mi primera pregunta, señor Secretario, cuántos y 

cuáles son los conflictos que se han presentado en la entidad con motivo de la realización de 

este tipo de proyectos, cuantos han sido conciliados o han sido resueltos. Respecto al alarmante 
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crecimiento de la delincuencia e inseguridad en el país y en algunas regiones de nuestro Estado, 

que han dejado en evidencia, en clara evidencia las deficiencias de los sistemas de justicia penal 

y combate a la corrupción, la eficiencia como usted dice ha dejado entrever tanta impunidad, 

implementada por los gobiernos de antaño y que en la actualidad exige a todos, nos exige todos 

los involucrados el impulso de esas reformas estructurales y la implementación urgente de 

acciones y políticas públicas en los tres niveles de gobierno que garanticen a todas y todos los 

derechos a la seguridad y el acceso a la justicia por lo que pregunto, señor Secretario, cuáles 

son las políticas públicas y acciones concretas que de manera coordinada ha llevado a cabo la 

Secretaría de gobierno junto con las demás Secretarías y dependencias de la administración 

pública estatal o la finalidad de abatir los niveles de inseguridad. Asimismo, qué se ha hecho 

para reducir las alarmantes cifras de violencia de género. Secretario, ya se inició el proceso 

electoral dos mil veinticuatro, a unos meses se van a llevar a cabo las próximas elecciones donde 

estarán en juego varios cargos, el titular del Poder Ejecutivo Federal, senadores, Diputados 

federales, locales, presidentes, síndicos, regidores municipales y donde obviamente las mujeres 

tendremos una importante participación. Le pregunto qué acciones ha llevado a cabo la 

Secretaría de gobierno de manera conjunta con los organismos electorales federales y estatales 

para, primero, garantiza que en Oaxaca exista un clima de paz y tranquilidad y también para que 

se garantice la participación y la seguridad de las mujeres en este proceso electoral ante tan 

acentuada violencia política contra las mujeres por razón de género. Por último, Secretario, 

respecto al tan sonado tema denominado cártel del despojo, respecto del cual se han visto 

afectadas muchas oaxaqueñas y oaxaqueños en sus bienes, le pregunto, qué acciones ha 

realizado esta Secretaría en coordinación con la consejería jurídica y cuáles han sido los 

avances. Es cuanto presidenta. Gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Se le concede el uso de la palabra licenciado José de Jesús Romero López 

hasta por 5 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 
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Muchas gracias Diputada Eva, un gusto saludarla. Bueno, sí, efectivamente, en todo el país y en 

esa construcción de los derechos humanos en beneficio del pueblo hemos encontrado una serie 

de situaciones que vulneran pues el Libre ejercicio de ellos, mucho tiene que ver en Oaxaca el 

desplazamiento forzado interno por razones religiosas, otras por opción de participación política, 

otras tiene que ver por conflictos agrarios pero comúnmente el tema de los derechos humanos 

ha sido una constante. Que hemos hecho en la Secretaría de gobierno, dentro de la reestructura 

constituimos una subSecretaría de fortalecimiento democrático y de derechos humanos y hemos 

mantenido una vinculación a través de la coordinación de atención a los derechos humanos del 

gobierno del Estado para revertir estas violaciones que se dan en todo el territorio. Ustedes 

pueden percibir y puedo traer a la mesa los datos. Hoy lamentablemente no tenemos el tiempo 

suficiente pero la reducción en la violación de derechos humanos por parte de autoridades en 

Oaxaca ha sido una de las mínimas en la historia política, no existen recomendaciones 

permanentes a los cuerpos de seguridad, a las instituciones como la que su servidor encabeza. 

Tan sólo quiero decirle que en Oaxaca en este dos mil veintitrés hubo una reducción del 10% de 

agresiones a periodistas respecto al dos mil veintidós de acuerdo al mecanismo de protección a 

personas defensoras de derechos y periodistas que emita la Secretaría de gobernación y en dos 

mil veintitrés no hubo un solo asesinato de periodistas en Oaxaca y voy a reivindicar algo también 

y toco madera porque cuando uno dice ocurre, no ha muerto, no ha sido criminal izado ni 

violentado ningún líder social en esta administración, ninguno, no hay la pérdida de vida de 

ningún liderazgo social o político reconocido en el territorio de Oaxaca. En este momento se 

ejerce Libremente la participación social, política, podemos tener diferencias pero no existe una 

presión ni al periodista, ni a los líderes sociales, ni a líderes magisteriales. Por el contario, la 

Comisión de este gobierno es preservar la vida de todo líder social, todo luchador social, todo 

periodista y, bueno, vale la pena señalar que este año ya se instaló la Comisión local de atención 

a víctimas que ustedes favorablemente aprobaron en la constitución y eligieron al titular. Concluir 

ya en esta parte. En lo segundo, estamos listos para el proceso electoral, sí, tiene todo un reto 

logístico, es una maxi elección, vamos desde Presidente de la República hasta presidentes 

municipales, regidores, cabildos, estamos listos a través de la mesa operativa de seguimiento 



Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca 

LXV Legislatura Constitucional 

Dirección de Informática y Gaceta Parlamentaria Versión Estenográfica de la Sesión de Comparecencia del Titular de 
la Secretaría de Gobierno ante la Comisión Permanente 

de Gobierno y Asuntos Agrarios 
8 de enero del 2024 

 
  
 
  
  
 

 
 
  

electoral que se reúne semanalmente y donde señalaba tenemos todo un tema de alertas. Cuál 

es el reto que nos ha planteado el gobernador, buscar porque es toda una epopeya pero no es 

imposible, erradicar la violencia política por razón de género y este proceso electoral va a marcar 

una posibilidad de que eso ocurra pero no sólo es responsabilidad el gobierno, de la Secretaría 

de gobierno, somos muchas instituciones las que colaboramos. Me preguntaba que estamos 

haciendo, participa Secretariado ejecutivo que encabeza Karina Barón, participará Secretaría de 

la mujer, cerca de cien instituciones estamos en jornadas de pasas de las mujeres en todo el 

territorio para construir paz con justicia y bienestar para las mujeres y erradicar las violencias 

hacia las mujeres, erradicar el abuso hacia las mujeres que se tiene en todos los niveles y sobre 

todo erradicar la violencia. Quienes son parte en el aspecto en el campo político, las autoridades 

electorales con quienes estamos coordinados, el IEEPCO y tribunal electoral, pero un factor 

fundamental son los partidos políticos que no tutelen, que no avalen candidatos violentadores o 

candidatas, deudores alimentarios, deudores alimentarios, deudoras alimentarias, que no 

tutelemos desde la esfera de lo público pues a estos posibles representantes, que lo único que 

van a hacer es vulnerar los derechos humanos. Entonces, estamos en un barco donde todos 

tenemos co-responsabilidad. Nosotros, como Secretaría de gobierno, nuestra convicción es 

erradicar la violencia política por razón de género en este proceso electoral, pero necesitamos el 

apoyo y participación de todas y todos y ese es un compromiso. Tenemos los indicadores del 

anterior proceso, es distinto el proceso, no hubo elecciones presidenciales ni de senadores y 

senadoras, pero vamos a tener una base de indicador para evaluar si se mantiene, si crece o 

baja ISS el mejor mecanismo de evaluar las políticas públicas y, bueno, dónde tenemos conflictos 

por proyectos estratégicos, minas, parques industriales, realmente a partir de que el presidente 

Obrador determinó no más minas en los territorios ha bajado mucho la presión de estos 

movimientos, ahora sólo tenemos Quiatoni me parece que hay la intención de la minera la 

comunidad ya dijo que no, hay una situación sino tensa pues algo compleja entre la comunidad 

de la empresa, ya hay una negativa total y lo que nos está ahorita doliendo un poco la cabeza 

digámoslo así pero se va a superar son los polos de desarrollo bienestar del corredor 

interoceánico donde en Mixtequilla un pequeño grupo de ciudadanos se opone a que el recurso 
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que es de los comuneros sólo se reparta a comuneros, quieren ser reconocidos como 

comuneros, ellos no se oponen al parque, pero quieren que el recurso se disperse para todas y 

todos en la comunidad y el que está en San Blas Atempa, de puente Madera, que tiene una 

complejidad muy fuerte con un grupo de resistencia, pero en su mayoría todos los proyectos 

transitan muy bien, salvo el de puente Madera, sería cuanto y nuestro compromiso a buscar a 

erradicar la violencia política por razón de género haciendo llamado a todos los partidos también 

porque nos toca a todas y todos esta gran tarea. Muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Secretario. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Eva Diego Cruz del partido 

Verde ecologista de México hasta por 5 minutos. 

La Diputada Eva Diego Cruz: 

Gracias presidenta. Señor Secretario, quiero reconocer su compromiso y trabajo de tiempo 

completo que ha realizado durante este año que en realidad es poco a comparación de todos los 

conflictos que tiene Oaxaca. Es prudente reconocer que hay muchos retos a los que seguirá 

enfrentando Oaxaca. Es necesario que se continúe fortaleciendo la colaboración entre poderes, 

por eso celebro esta comparecencia y quiero pedirle que haya esta estrecha vinculación con el 

congreso del Estado, con la finalidad de que Oaxaca en a una mejor vida. Sabemos que los 

tiempos son complicados y que un estado tan complejo como Oaxaca los conflictos y las 

manifestaciones están a la orden del día. Por ello, es responsabilidad así como comentó usted 

de todas y todos, sociedad, gobierno, en todos los niveles de poner un grano de arena para dar 

solución a los conflictos, privilegiando en todo momento como lo ha hecho este gobierno la 

apertura en todos los sectores de la sociedad a través del diálogo. Quiero celebrar, Secretario, 

primero, reconozco el trabajo de territorio que está llevando a cabo el Gobernador del Estado 

porque lo e visto, lo he acompañado, lo reconozco públicamente y también el trabajo que usted 

está realizando y toda la gente de su Secretaría. Celebra la construcción del parque Primavera, 

el impulso de punta colorada del corredor zapoteca, la consolidación el grupo de inteligencia y 

control agrario para la paz y el territorio, porque obviamente Oaxaca lo requiere y es un tema que 
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tiene años que se venía, que se viene padeciendo y obviamente espero que este grupo cuente 

con un presupuesto digno para poder enfrentar muchos conflictos agrarios que tenemos en 

Oaxaca. También celebra la mesa de seguimiento con las autoridades electorales, tanto 

federales y estatales para garantizar que haya paz y tranquilidad durante este proceso electoral, 

el programa cero tolerancia contra la violencia de género, los celebro que lo haya iniciado usted 

desde su dependencia, desde su Secretaría y también celebro que haya un acompañamiento, y 

no una imposición, un acompañamiento a los proyectos prioritarios del Istmo de Tehuantepec, 

que también se vaya a instalar el Cirrsus después de tantos y tantos problemas y que vaya a 

resolver un tema tan latente como es el basurero y que se ha tocado muchas Diputadas y 

Diputados en muchas ocasiones desde esta tribuna. Decirle señor Secretario que en el partido 

Verde ecologista de México su servidora y la Diputada Gaby Pérez, el Diputado Sami Gurrión 

cuenta usted con un aliado para realizar las reformas que se tengan que realizar y con la finalidad 

de generar las acciones que Oaxaca requiere para que viva en paz y con mayor tranquilidad. Es 

cuanto presidenta, gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. 

La Diputada Secretaria Lizett Arroyo Rodríguez: 

Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Lizbeth Anaid Concha Ojeda del partido 

revolucionario institucional hasta por 3 minutos. 

La Diputada Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias. Compañeras y compañeros Diputados, integrantes de la Comisión permanente de 

gobierno y asuntos agrarios, licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno, 

público que nos acompaña y nos sigue a través de las diversas redes sociales y diversas 

plataformas y por supuesto a los representantes y medios de comunicación. La gobernabilidad a 

sido uno de los retos más importantes para las administraciones públicas estatales. Esto no ha 

sido la excepción. La diversidad, dispersión poblacional, cosmovisión de nuestros pueblos y 
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comunidades y los distintos aspectos sociales y económicos son determinantes para alcanzar 

ese objetivo que a la vez constituye un requisito indispensable para la paz y el desarrollo de 

Oaxaca. Señor Secretario, hemos escuchado con atención la exposición que ha hecho ante esta 

Comisión de gobierno y asuntos agrarios que me honro en presidir y considero importante 

señalar que hay problemas y pendientes que no han sido atendidos, lo que resulta obviamente 

en que no del todo ha sido positivo. En el mejor de los casos, ha habido mejoras, pero no tan 

significativas, aunque también es necesario reconocer que la Secretaría a su cargo es la 

responsable de coordinar los esfuerzos para mantener la paz y la gobernabilidad en el Estado, 

pero que no ejerce de manera exclusiva esa tarea, sino que corresponde a las instancias 

federales y municipales así como a las distintas áreas del ejecutivo e incluso a otros poderes 

incluir a esta soberanía para coadyuvar en el marco de sus atribuciones para alcanzar el objetivo 

de la paz y la gobernabilidad en el Estado. Por ello, resulta fundamental establecer y mantener 

una estrecha relación y coordinación con todas las autoridades, los actores e instancias 

involucradas, más allá de las afinidades e ideologías políticas. Sólo de manera coordinada, 

incluyente e integral avanzaremos en el establecimiento de condiciones para una paz duradera 

en Oaxaca. Como integrante del grupo parlamentario del Partido Revolucionario institucional 

quiero expresar que somos una oposición responsable que se mantendrá crítica de las 

deficiencias o la inacción gubernamental, pero que también reconocerá los aciertos y coadyuvar 

a en todo lo que sea necesario. Ha habido avances en algunos aspectos como por ejemplo la 

liberación de los portales del palacio de gobierno y del zócalo de la ciudad que mayormente se 

han mantenido Libres para el disfrute y esparcimiento de turistas y de las y los oaxaqueños. 

Destacar también que en este primer año de gobierno se han desarrollado e implementado 

políticas públicas estructuradas tendientes al establecimiento de una cultura de paz y respeto, 

desde las escuelas y con la participación de la sociedad civil. Retomando los pendientes, los 

indicadores muestran que los resultados no son para celebrar, la inseguridad, violaciones a los 

derechos humanos se han incrementado, en todo el país. La gobernabilidad no mejora 

sustancialmente, los conflictos agrarios han cobrado cuarenta y siete vidas humanas y se han 

presentado ciento cuarenta y cuatro hechos atroces. Eso debe llamar a la revisión y evaluación 
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de la estrategia a mejorar la coordinación interlocución con todos los sectores involucrados en 

los diferentes problemas y por supuesto con todas las autoridades involucradas en su atención. 

Reiteradamente se ha dicho que estamos en un proceso de transformación, eso implica seguir 

dialogando con todas y todos en un marco de respeto institucionalidad, incluidos por supuesto 

los medios de comunicación y sus representantes a quienes se les debe en primer lugar respeto 

y luego como autoridad de la garantía para ejercer Libremente su libertad de expresión y el 

ejercicio de su labor informativa. En ese sentido, Secretario, le pregunto cuál es la estrategia 

puntual que se está siguiendo para monitorear y atender los conflictos agrarios que es lo que 

está fallando en el año pasado tuvimos trece masacres con respecto a estos conflictos. También 

mencionaba que existe un ahorro de más de 18.7 millones de pesos con motivo de la política de 

austeridad, sin embargo esa Secretaría en el dos mil veintidós tuvo asignaciones presupuestales 

por $353,000,000 en tanto que para el dos mil veintitrés se asignaron 444.29 millones de pesos, 

es decir, casi $95,000,000 más que en el dos mil veintidós y, por último, una situación que 

también se ha vuelto un conflicto social es el tema y la atención de los derechos humanos hacia 

los migrantes y a las y los oaxaqueños, todos sabemos, Secretario, que viene una de las 

caravanas más grandes de migrantes y que por supuesto estará pasando por el Estado de 

Oaxaca. Aquí me gustaría que nos informe que acciones concretas se han llevado a cabo para 

la atención de los derechos humanos de los migrantes y del centro que existía para su atención 

el cual hasta el momento sabemos que ya fue cerrado. Gracias. 

La Diputada Secretaria Lizett Arroyo Rodríguez: 

Se le concede el uso de la palabra licenciado José de Jesús Romero López hasta por 5 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 

Muchas gracias Diputada. Gracias Diputada Presidenta. Sin ninguna duda, uno de los retos, no 

el único, más complejos para este proceso de gobernabilidad es la conflictividad agraria. Usaré 

una frase, no me gustaría controvertidos sus números respecto a los homicidios porque son 

vidas, sea una o cuarenta o trece, pero es un número distinto el de muertes específicamente por 

conflictividad agraria. Tenemos un seguimiento puntual a través de la junta de conciliación agraria 
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y la fiscalía, puede haberse generado algún homicidio en el contexto territorial de una comunidad 

en conflicto, pero no tiene una vinculación con el conflicto agrario, pero bueno, fuera de eso creo 

que sí es importante señalar que como se atendía la conflictividad agraria en Oaxaca los últimos 

dos sexenios pues lo tienen a la vista, cero conflictos resueltos en una administración, dos en 

otra, catorce nosotros en el primer año. Tenemos un objetivo muy claro que es trabajo coordinado 

donde la Federación tiene que asumir su rol. El tema agrario es de índole federal y la resolución 

de la conflictividad agraria es de índole federal y están los tribunales agrarios en el marco federal 

y el planteamiento que sea hecho el presidente obrador en días recientes en su gira y la intención 

y atención de él fue encontrar un modelo en Oaxaca que pueda revertir esta conflictividad agraria 

que ha costado vidas. Es, pareciera inaudito pero prácticamente sólo en dos o tres estados la 

gente se sigue matando por la tierra, por tierra que no tiene en posesión o porque una de las 

partes la tiene en posesión o incluso tierras que son ociosas y que no tendrán ninguna posibilidad 

de uso y disfrute pero que pertenecen históricamente a sus raíces, su comunidad y somos 

respetuosos de ello, pero tendremos que valorar entre una tierra que no ocupamos y la vida, 

estamos tratando de concientizar también de que debemos ya discutir de fondo esta 

problemática. ¿Qué vamos a hacer? Fortalecer la junta de conciliación agraria que además es 

única en el país. Oaxaca es el único estado del país que tiene una junta de conciliación. En el 

Estado de Guerrero que tiene problemática agraria y Chiapas la subSecretaría de gobierno 

atiende la problemática agraria pero Oaxaca es el único estado por los uy generis de nuestra 

vida. Si observamos en otras latitudes del país, no tenemos notas de que haya enfrentamientos 

por conflictividad agraria, por resoluciones agrarias. Entonces, Oaxaca otra vez que es este 

mundo, este universo de tantas cosas muy positivas también tiene negativas y estamos 

buscando lo que yo señalaba, el hilo de la madeja para ir resolviendo la conflictividad agraria. 

Mientras que hacemos, acciones preventivas, patrullajes, diálogos y no es en descargo, pero 

como antecedente, estos dos enfrentamientos de Mitlatongo, donde ya también hay una persona 

detenida como autora intelectual de otros homicidios por conflicto agrario en la misma zona como 

también ya no de Guadalupe con San Miguel el grande tuvieron como antecedente diálogos con 

ambas comunidades, reunirnos públicas y compromisos firmados de sus autoridades agrarias y 
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municipales de no agredirse, entonces estamos hablando de una responsabilidad institucional 

de sus autoridades agrarias municipales porque llegan a las mesas, el gobierno actúa como 

conciliador, con un organismo que no tiene más alcance en la legalidad que conciliar con saliva 

como lo hace la junta y Secretaría de gobierno y las partes firman y suscriben no agredirse y lo 

más trágico fue San Miguel el grande y lleno de Guadalupe, afirmaron, salieron de palacio y a 

los tres días una emboscada con muertos de un lado, entonces por eso también hemos dicho 

que ya somos adultos las autoridades, las autoridades agrarias, municipales. No se puede firmar 

un pacto de no agresión y regresar al pueblo y enfrentarse con armas de grueso caLibre, por eso 

le metimos inteligencia allá y seguridad a la mesa como un componente que va a permitir que 

los intereses también de talamontes, lo tengo que decir aquí, de talamontes en los conflictos 

agrarios, de empresarios de la madera están detrás de traficantes de armas están atrás de la 

conflictividad agraria. Entonces vamos a poner un hasta que bajo una coordinación integral e 

invitamos a esta Comisión porque, además tiene que ver en el aspecto agrario esta Comisión 

con la complejidad que tiene Oaxaca y también si revisamos en otros estados no hay comisiones 

en los congresos que atiendan la conflictividad agraria como si lo hay en Oaxaca. Entonces así 

nos lo dejaron pero ya resolvimos dieciséis, uno de alta conflictividad. Entonces toda nuestra 

disposición y en cuanto a los recursos, pues concluyo diciéndole que, efectivamente, esta 

descompensación financiera que tuvimos entre comillas se debe a que varios organismos como 

le comentaba yo a la Diputada Miriam están trasladándose a otras instituciones que tienen el 

perfil institucional. Nosotros si ejercemos un presupuesto muy claro, muy transparente, en su 

mayoría va dirigido a la nómina, a los gastos de operación y a las ayudas diversas que se tienen 

que establecer para algunos conflictos o mandatos de ley que tenemos de la Comisión 

interamericana de la CNDH. También nuestro programa de paz que se está trasladando a 

territorio, cuenta con una cobertura presupuestal para su operación y construir paz con justicia y 

bienestar en Oaxaca y yo invitaría esta Comisión, si podemos coincidir, no sólo en el tema agrario 

sino en la construcción de gobernabilidad pues estamos a la orden Presidenta. 

La Diputada Secretaria Lizett Arroyo Rodríguez: 
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Gracias. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Lizbeth Anaid Concha Ojeda del Partido 

Revolucionario institucional hasta por 5 minutos. 

La Diputada Lizbeth Anaid Concha Ojeda 

Gracias, Secretaria y Secretario. Bueno, de acuerdo al formato aprobado por esta soberanía, en 

esta segunda intervención me parece importante señalar que, en materia de gobernabilidad y 

derechos humanos tenemos en Oaxaca y en México un grave problema. Este año concluiremos 

el sexenio más sangriento de la historia. De acuerdo con las proyecciones de expertos, en 

septiembre llegaremos a los doscientos mil muertos. En Oaxaca, del 1 de diciembre de 2022 al 

31 de diciembre de 2023 se registraron ciento trece feminicidios de acuerdo con datos de 

organizaciones de la sociedad civil especializada aunque las cifras oficiales sólo reconocen 

treinta y nueve. En ese mismo período tuvimos trescientas cincuenta y tres desapariciones de 

niñas, niños, adolescentes y adultos, tuvimos una cifra récord de mil cuarenta y siete homicidios 

y se presentaron treinta y nueve secuestros tan sólo de enero a noviembre en todo el dos mil 

veintidós sólo hubo treinta y seis. De acuerdo con la Comisión Nacional de los derechos 

humanos, Oaxaca se sitúa entre las siete entidades con mayor número de violaciones a los 

derechos humanos. Estamos ante un grave problema y es indispensable que el gobierno del 

Estado ajuste una estrategia en materia de seguridad y derechos humanos para contener esta 

situación tan delicada. En materia de gobernabilidad y paz territorial, usted ha señalado que 

recibieron un total de doscientos noventa y cuatro conflictos agrarios, veintitrés de ellos de alto 

riesgo, cincuenta y dos de mediano riesgo y doscientos veinte de bajo riesgo en el primer año de 

este gobierno se informo que se resolvieron catorce conflictos. Sin embargo, todos han sido de 

bajo riesgo y sigue todavía pendiente a los de veintitrés, los veintitrés de alto riesgo y los 

cincuenta y uno de mediano riesgo. Espero que con esta Comisión y mesas de trabajo que se 

van a formar y que le agradezco que nos haga partícipes, Secretario, podamos ir resolviendo y 

articulando todos los esfuerzos para eliminar los conflictos en materia agraria. Es importante 

señalar el caso de los conflictos intermunicipales. La distribución de recursos públicos entre 

agencias municipales y de policías y sus cabeceras municipales sigue siendo la manzana de la 
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discordia por la que permanentemente tenemos controversias municipales. Su falta de atención 

oportuna y de instalación de mesas de trabajo generalmente terminan en bloqueos y 

manifestaciones afectando a terceros. En este sentido, exhortó a redoblar los esfuerzos para 

atender oportunamente y coadyuvar en la solución de esos problemas a los cuales, por cierto, 

las resoluciones del órgano jurisdiccional que venían atendiendo estos litigios resolvieron 

algunos de ellos de tal manera que generó mayor conflicto y encono en las comunidades y en 

los casos en los que sus resoluciones fueron impugnadas, los tribunales federales las declararon 

inconstitucionales. Debemos decir que en este primer año de gobierno de alternancia todavía 

hay pendientes. La realidad de nuestras comunidades, el sentir de las y los oaxaqueños es 

distinto, no solamente con discursos ni con repartición de culpas o señalamientos ni mucho 

menos con amenazas, Oaxaca necesita de todas y de todos pensando en el futuro de nuestro 

Estado y no en la popularidad ni futurismos políticos. Sabemos que mantener la paz y la 

gobernabilidad en Oaxaca no es una tarea menor, existen añejos conflictos agrarios que 

rápidamente escalan en violencia, sabemos de los endebles que resultan algunos acuerdos, 

conocemos de las decenas de conflictos intermunicipales y es necesario señalar que a varios de 

ellos no se les ha dado seguimiento o, en otros casos, existen intereses de actores políticos que 

han propiciado que se agraven. Esto obliga a revisar y ajustar la estrategia gubernamental, 

atender las demandas con mayor coordinación y fortalecer los mecanismos de seguridad en 

zonas de conflicto son tareas indispensables para garantizar la vida y la integridad de las 

personas. Hemos visto también con preocupación que, en algunos casos, las protestas sociales 

y bloqueos se han intensificado y en algunos casos la violencia ha escalado. Por ello, aprovecho 

para hacer un llamado para quienes se manifiestan lo hagan y se conduzcan en un marco de 

respeto a los derechos de terceros, sus demandas deben canalizarse por las vías institucionales, 

pero tengamos presente que la violencia nunca será la vía para exigir la atención a demandas, 

nos corresponde a todas y todos abocarnos al diálogo y construir soluciones. Como legisladora 

y presidenta de la Comisión de gobierno y asuntos agrarios, hago un llamado a la reconciliación, 

a la paz, al diálogo en Oaxaca, ya que no caben los modelos verticales. En nuestro Estado, es 

necesario sumar esfuerzos, demostrar que todas y todos los actores políticos tenemos la 
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absoluta disposición para trabajar conjuntamente, más allá de nuestras diferencias políticas 

debemos dejar de lado el sectarismo, imposición y debemos reconocer la pluralidad cultural, 

ideológica y política. Sólo de esa manera podemos transitar en la erradicación de la discordia y 

la polarización. Oaxaca requiere de la participación y la disposición de todas y todos para 

consolidar un verdadero Estado de bienestar. Antes de concluir, quiero reconocer la voluntad 

que ha mostrado en la atención y solución a los problemas del Estado, pero también lo exhorto 

a redoblar los esfuerzos y exigir a los funcionarios de su Secretaría actuar con prudencia, con 

responsabilidad y con estricto apego a la ley, a dejar de un lado los intereses personales en aras 

de un interés mayor que es la paz y el desarrollo de Oaxaca. Por mi parte, refrendo mi 

compromiso para trabajar como presidenta de la Comisión de gobierno y asuntos agrarios y, 

desde luego, como Diputada letal siempre en apego al marco constitucional en la consecución 

de estos fines. Las y los oaxaqueños así lo demanda. Gracias. 

La Diputada Lizett Arroyo Rodríguez: 

Muchas gracias Diputada Lizbeth. Se le concede el uso de la palabra el Diputado Pablo Díaz 

Jiménez del partido Morena hasta por 3 minutos. 

El Diputado Pablo Díaz Jiménez: 

Muchas gracias. Con el permiso de la presidenta de la Comisión permanente de gobierno y 

asuntos agrarios, muy buenas tardes compañeros legisladores de la sexagésima quinta 

legislatura del congreso del Estado de Oaxaca, medios de comunicación, personas que nos 

siguen en los diferentes medios y plataformas digitales, público que nos acompaña el día de hoy. 

Licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno del Estado de Oaxaca, sea 

usted bienvenido a este honorable congreso. La rendición de cuentas es sin duda un elemento 

esencial mediante el cual se genera una red compleja de responsabilidades interrelacionadas 

entre el Estado y la ciudadanía, los servidores públicos, cumpliendo con los objetivos de su 

encargo y la ciudadanía como vigilante del cumplimiento de dichos objetivos. Señor Secretario, 

es importante destacar su trabajo y el de su equipo en la política interna del Estado, y sobre todo, 

que está con apego a derecho y respetando siempre los derechos humanos. Quiero mencionar 
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y destacar que en las primeras horas de su gestión pudo liberar el Zócalo en los corredores del 

palacio de gobierno de nuestra ciudad que estuvieron apoderados por diversas organizaciones 

sociales por más de una década. Es muy grato poder transitar Libremente por la Alameda de 

León y por el mismo Zócalo. Sabemos que por primera vez en la historia de la administración del 

Estado de Oaxaca, la Secretaría de gobierno cuenta con el programa estatal denominado paz 

con justicia y bienestar para el pueblo de Oaxaca. Esto es un pacto social para la convivencia 

pacífica que permite el diálogo y búsqueda de acuerdos para lograr la paz, progreso y bienestar 

que tanta falta le hace a nuestros pueblos y comunidades, por lo cual le quiero preguntar señor 

Secretario qué impacto ha tenido en la política interna del Estado el programa estatal 

denominado paz con justicia y bienestar para el pueblo de Oaxaca. Sabemos que somos un 

pueblo heterogéneo y que contamos con cuatrocientos diecisiete municipios que se rigen por el 

sistema de usos y costumbres mejor conocido como sistema normativo interno indígena con sus 

propias formas de autonomía, organización y participación política por lo cual el licenciado José 

de Jesús Romero López le pregunto qué ha hecho la Secretaría a su cargo para garantizar la 

estabilidad política electoral de estos cuatrocientos diecisiete municipios que se rigen por el 

sistema normativo indígena. Por otra parte, independientemente del lugar en donde vivamos, la 

igualdad de género es un derecho humano fundamental, promover la igualdad de género es 

esencial en todos los ámbitos de una sociedad sana por lo cual le pregunto señor Secretario qué 

ha hecho esta Secretaría a su cargo para garantizar y promover los derechos de las mujeres en 

todas y cada una de las regiones del territorio oaxaqueño. Hace rato comentaban que nuestro 

estado de Oaxaca tiene muchas comunidades, existen municipios, agencias de policía, agencias 

municipales, núcleos rurales y que, pues ha prevalecido muchos conflictos sociales electorales, 

agrarios. Yo le quiero preguntar, por último, señor Secretario, cuál es la atención que se le ha 

brindado a las autoridades que busquen en la Secretaría de gobierno la atención para la solución 

de sus conflictos y si la atención la hace usted también de manera personal si es necesario. Es 

cuanto. 

La Diputada Secretaria Lizett Arroyo Rodríguez: 



Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca 

LXV Legislatura Constitucional 

Dirección de Informática y Gaceta Parlamentaria Versión Estenográfica de la Sesión de Comparecencia del Titular de 
la Secretaría de Gobierno ante la Comisión Permanente 

de Gobierno y Asuntos Agrarios 
8 de enero del 2024 

 
  
 
  
  
 

 
 
  

Muchas gracias. Se le concede el uso de la palabra al licenciado José de Jesús Romero López 

hasta por 5 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 

Muchas gracias Diputado Pablo, el grupo parlamentario de Morena. Pues sí, nosotros atendemos 

muchas mesas, a veces nos gustaría tener más tiempo para poder atender a todas y todos, la 

verdad es que ofrezco una disculpa si en algún momento a los integrantes de esta legislatura no 

hemos podido coincidir, pero la demanda y exigencia de atención en Oaxaca es grande, aunque 

somos un gran equipo, a veces no nos damos abasto y estamos en distintos temas, en distintos 

diálogos y, además, tenemos un gobernador muy dinámico, ustedes lo saben, lo conocen, de 

territorio, de evaluación, de seguimiento, que encabeza las mesas de seguridad de manera diaria 

y siguiendo esta mística que tenemos hoy por primera vez un gobernador accesible, cercano, de 

territorio, la Secretaría no puede ser de otra forma, Diputado Pablo, la Secretaría tiene que hacer 

y es de puertas abiertas, no hay un Secretario o subSecretario o titular inaccesible, en el pedestal 

o como señalaba la Diputada Eva y la verdad es que, hoy, ustedes con este arranque de la glosa 

y con la presencia de mis compañeras y compañeros que tienen que rendir un informe ante este 

pleno, van a distinguir entre la parafernalia, el abuso del poder, las escoltas, los vehículos 

blindados y todo este show que se armaba para comparecer entre la humildad y sencillez que 

tiene un gobernador como Salomón Jara y que nos transmite a todos los integrantes de su 

gobierno. Nosotros somos transitorios en la Secretaría, es un período, no sabemos cuánto pero 

seguiremos caminando en las calles de Oaxaca y queremos hacerlo de manera tranquila 

entonces, sí, claro que atiendo a las mesas, a veces tenemos tres o cuatro mesas a la par en la 

Secretaría, en palacio, a mis compañeros subSecretarios y subSecretarías ni se diga, alguien 

señalaba por lo menos diez mesas. Tenemos en promedio al día cuarenta y un mesas entre 

delegados de paz y la Secretaría aquí en Oaxaca, por eso hemos llegado a más de cuatro mil 

seiscientas atenciones y como podemos medir el programa de paz, pues con los resultados que 

hemos mostrado. Hay avances en el primer año en materia agraria. Efectivamente, sólo uno de 

los veintitrés más álgidos ha sido resuelto y catorce, quince más entre medianos y sencillos, pero, 
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bueno, antes no se resolvía ni el sencillo y el sencillo pasaba a ser complicado. En conflictividad 

agraria ningún tema es menor, hoy puede amar es el conflicto que veíamos sencillo entre Mitla 

y Quiavini sin problema, pero mañana alguien prende la mecha y tenemos que actuar. Entonces, 

cómo se mide el programa de paz con los resultados. Además, este programa tiene un 

mecanismo muy importante que es evaluar y quien nos evalúa, pues instituciones, nos evalúa 

tan sólo el congreso del Estado, aquí estoy con ustedes, puedo comparecer en un clima de 

respeto, de paz, de armonía, nos evalúa el Inegi, nos evalúa el Secretariado ejecutivo de 

seguridad pública que son quienes dan los indicadores de marchas, protestas, bloqueos, nos 

evalúa la propia Secretaría de gobernación con el observatorio que mide derechos humanos. Sin 

duda hay asignaturas pendientes, muy fuertes Diputados, los desplazados de Tierra Blanca, no 

quería concluir mi intervención sin mencionar que hay un compromiso de retorno, que el gobierno 

del Estado está trabajando fuerte para el retorno pero hay intereses de distintas naturalezas que 

lo impiden, tenemos que vencer esas resistencias, tenemos que corregir nuestra relación con la 

unión de autoridades de la Sierra sur, no sólo es Teojomulco, a mis amigos de Teojomulco 

siempre les echan todo el tema, pero es Texmelucan, es también Santa María Sola, es todo un 

conglomerado de autoridades que se quedaron en la idea de que iban a ser engañados otra vez, 

los viejos gobiernos. No, hoy estamos trabajando de la mano, hemos aclarado la situación que 

se dio aquí con su manifestación y qué estamos pidiéndoles, los señaló porque son fenómenos 

que afectan la gobernabilidad, siempre se nos olvida toda la paz y tranquilidad con la que se 

puede transitar en Oaxaca y nos vamos a los fenómenos que marcan una agresión social, lo 

hablamos con ellos y les hicimos no puede seguir siendo este el modelo de exigencia, sobre todo 

cuando hay respuesta y en la evaluación con las autoridades de la Sierra sur después de su 

manifestación y la retención de un servidor público que son los riesgos de nuestro encargo, yo 

fui a chimalapas, dijeron que me habían retenido, no fue cierto pero, bueno, es parte del trabajo, 

es decirles que ya no se les beneficie para actuar con violencia así porque en la evaluación que 

hicimos con las autoridades de la Sierra sur prácticamente el 90% de los temas ya habían sido 

resueltos, estaban muchos de ellos en manos de ellos, no hubo más argumentos, se retiraron y 

hoy estamos buscando construir una relación distinta con todos ellos de que no hay necesidad 
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de agredir ni a las instituciones ni la infraestructura de gobierno que finalmente es del pueblo y 

si coincidieron en la solución a sus demandas históricas. Entonces, si el resultados del programa, 

si tenemos un eje de atención a las mujeres que es para las oaxaqueñas y que lo pudimos instalar 

tan sólo nueve meses y creo que este año que sea electoral va a fructificar. Concluir 

agradeciendo a este pleno, no tendré otra oportunidad, decirles que el compromiso del 

gobernador Jara es por la paz, la justicia y bienestar para Oaxaca y transformar en definitiva la 

vida pública de Oaxaca. Muchas gracias. 

La Diputada Secretaria Lizett Arroyo Rodríguez: 

Gracias. Se le concede el uso de la palabra al Diputado Pablo Díaz Jiménez del partido Morena 

hasta por 5 minutos. 

El Diputado Pablo Díaz Jiménez: 

con su permiso presidenta integrantes de la Comisión. Señor Secretario, estamos viviendo una 

nueva etapa en la historia de nuestro Estado en donde los valores humanos son un pilar 

fundamental de la cuarta transformación, en donde se brinda prioridad a los más necesitados, 

en donde se piensa el otro como en el elemento primordial para el conocimiento mutuo. Señor 

licenciado, quiero recalcar que lo que usted viene el día de hoy está apegado a la realidad, a la 

que usted se ha comprometido al recibir el cargo. Su compromiso y ética en su actuar frente de 

la Secretaría de gobierno lo preceden de manera honesta en el uso de los recursos y en el 

diálogo con nuestras comunidades. Hoy más que nunca retomemos los principios fundamentales 

del individuo para el desarrollo de nuestras comunidades. Somos el referente de honradez y 

eficiencia debido al buen gobierno todo ello gracias a nuestro Presidente de la República el 

licenciado Andrés Manuel López Obrador y a nuestro gobernador constitucional el ingeniero 

Salomón Jara Cruz y a los principios de la cuarta transformación de la cual somos parte, gozamos 

de una política internacional autónoma en buen liderazgo y la consolidación de la democracia en 

México. Concluyendo, con el firme compromiso profesional, moral y ético que exige la práctica 

política licenciado José de Jesús Romero López, lo insto a que como poderes independientes 

pero en armonía trabajemos para crear estrategias de colaboración y apoyo para garantizar 
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seguridad y justicia plenas en una constante en la presente administración cuyo fin sea velar por 

los derechos de las y los oaxaqueños. Es cuanto. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputado. Se le concede el uso de la palabra al Diputado Nicolás Enrique Feria Romero 

del partido Morena hasta por 3 minutos. 

El Diputado Nicolás Enrique Feria Romero: 

Muy buenas tardes compañeras y compañeros, bienvenido señor Secretario de gobierno Jesús 

Romero López a la máxima casa de los oaxaqueños, con la venia de la presidenta de la 

Comisión. Saludo a quienes nos ven y están viendo esta transmisión tan importante que se está 

llevando a cabo en el congreso. Los que hemos tenido la fortuna de representar a un municipio, 

también nos hemos visto inmersos en problemas agrarios o problemas políticos. Criticar estando 

de ese lado, sin saber lo que representa estar de este lado es muy fácil. Nos dejaron un estado 

abandonado, marginado de los gobiernos que nos antecedieron, en donde jamás su Secretario 

de gobierno se tomaba el papel en serio y se los digo yo que estuve en un conflicto agrario entre 

San Martín Peras y Santiago Juxtlahuaca. Jamás recibí el apoyo del Secretario de gobierno, 

jamás se presentó un delegado de la paz o un Secretario un delegado de gobierno como se les 

llamaba. Jamás tomaron su papel. Al contrario, aventaban el paquete y el problema a los 

gobiernos municipales queriendo que nosotros resolvieran los el asunto que ya era de carácter 

estatal. Nos dejaron un Secretario cansado que cuando llegaba a saber lo que contaba más de 

una hora de historias desde que fue presidente de Salina Cruz hasta sus libros que te quería 

vender al final y 5 minutos para detallar el problema. Ésa es la clase de política que teníamos en 

los sexenios pasados u otro Secretario que quería sacar negocio de cualquier asunto que 

hubiera. Hoy, tenemos que reconocer que el Estado de Oaxaca es complicado, es difícil por la 

naturaleza, pero también por el abandono de los gobiernos que nos antecedieron. Por eso, el 

Estado estaba como está. Hoy tenemos un gobernador que camina, que recorre, que visita las 

comunidades, que va hasta el último rincón y funcionarios que son seres humanos y hay que 

aclararlo, con virtudes y defectos, pero que dentro del desempeño de sus funciones la están 
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haciendo y lo están haciendo bien y quiero reconocer a los directores que hoy están aquí, a los 

subSecretarios que dejan su familia, que dejan su tiempo para buscar la gobernabilidad y la 

gobernanza que tanta falta le hace a Oaxaca. Hoy tenemos un Secretario que, tenemos que 

reconocer, que ha habido mesas de atención, que hay un resultado, que es difícil, es complicado, 

pues como no si hay un abandono de más de setenta años en Oaxaca, sin embargo hay avances. 

Por eso, señor Secretario tiene mi respeto, mi reconocimiento, pero al mismo tiempo, queremos 

decirle que hay un conflicto en el que por ser de mi distrito quería mencionarlo. Hace 

aproximadamente en el dos mil doce con el esfuerzo coordinado de las instancias federales, 

estatales y municipales se logró firmar el tratado de la paz a la nación triqui, un tratado que tal 

parece que está en el olvido y que tenemos que rescatar. Existe la violencia en la nación triqui a 

diario. El hecho de que no se sepa que hay muertes que están pasando allá, no quiere decir que 

no pasen, porque es una realidad de violencia que se tiene y que creo que es necesaria la 

intervención inmediata del gobierno del Estado por ser el eje más cercano y que conoce la 

problemática de esta región. Secretario, yo si quiero preguntarle que medidas se están tomando 

para retomar la pacificación que le falta a la región triqui tomando en cuenta todas las 

organizaciones, grupos que existen en esta nación porque es un conflicto de más de cuarenta 

años que han causado muertes de todos los grupos y que esa violencia llega a los municipios 

aledaños y vecinos. Ojalá que hoy que tenemos un gobierno de la cuarta transformación a nivel 

nacional y a nivel estatal se den los mecanismos para sentarse con todas las organizaciones, 

hasta las más radicales y buscar de una vez por todas la paz en esta región. Muchas gracias, es 

cuanto. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputado. Se le concede el uso de la palabra al licenciado José de Jesús Romero López 

hasta por 5 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 

Muchas gracias Diputado. Pues, efectivamente, la conflictividad de la nación triqui data más de, 

está cercana a los cincuenta años de la constitución del movimiento de unificación y lucha triqui. 
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Conocemos los antecedentes porque provenimos del movimiento social. Lamentablemente, la 

fragmentación interna y la consolidación de otros grupos en ese momento afines al Estado 

generaron una polarización en la región y se habla mucho de la región triqui como tal, como si 

en todas las comunidades tuviéramos una situación de violencia, cuestión que quisiera dejar muy 

clara, no es, está muy focalizada y coincido, Diputado, la violencia de las comunidades triquis en 

dos o… De la región donde el conflicto histórico que mantienen organizaciones antagónicas ha 

producido muertes. Nosotros lo que hicimos en primer mes del año pasado fue reinstalar una 

mesa para la construcción de pasen la nación triqui y de manera inédita, lo señaló, porque el 

antecedente que se generó en gobernación fue específicamente para con algunas de las partes, 

el antecedente más cercano, a un acuerdo de paz, lo llevó a cabo Gabino cuenta con ausencia 

de una organización, sólo participaron si no mal recuerdo el Mult y Ubisort y no se presentó el 

Multi. La Secretaría de gobernación a partir del gobierno de Andrés Manuel López Obrador a 

intentado múltiples mesas, en enero tuvimos la presencia del subSecretario Encinas y nos dio 

mucho gusto tener una carta de intención de cada organización para construir la paz y encontrar 

una salida definitiva al retorno a Tierra Blanca que tiene un desplazamiento forzado interno muy 

grave, muy grave para quienes aún viven en Tierra Blanca porque es una comunidad fantasmal, 

yo tuve la oportunidad de visitarla, es delicada la situación en la que vive la gente, las condiciones 

no son humanitarias como también de los desplazados en Yosoyusi, en la ciudad de México y 

en el valle de San Quintín y sin duda en Estados Unidos. Encontrar una solución con mesas es 

factible, pero la principal posibilidad, se lo he expresado a los dirigentes de las tres 

organizaciones, a lo mejor se enojan conmigo, pero lo tengo que decir, es que no hay una 

voluntad genuina de paz y puede tener una justificación que es el odio, la fragmentación social, 

la venganza que en muchos casos aunque tengamos una mesa hay familias que se partieron, y 

viudas, hay huérfanos, hay víctimas que lejos de querer una mesa lo que quieren es encontrar 

justicia o venganza por la pérdida de sus familiares. Pienso que la voluntad genuina aunque 

estuviera por ahí escondida, cuando choca con la realidad y seguimos teniendo muertos de un 

lado, muertos del otro, pues es compleja de construir. Hoy en la nación triqui hay posturas 

disímbolas para la reconstrucción del tejido social y la paz. Algunos plantean que para iniciar la 
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reconstrucción necesitamos justicia y que la justicia es generar detenciones. Hay quienes 

plantean que sea el retorno primero para después hablar de la reconstrucción de la paz y 

después hablar de justicia y hay quienes plantean un necesario ideal donde las dos cosas pueden 

caminar. Es un galimatías de más de cincuenta años que ninguna administración ha podido 

resolver, pero la voluntad del gobernador es total, es genuina al grado de que, hoy, se están 

construyendo y rehabilitando los caminos más importantes de estas comunidades que habían 

sido abandonadas en el pasado. Hay una inversión de más de cincuenta millones para comunicar 

a Guadalupe Tilapa, en una carretera que por el desplazamiento y por un conflicto en San Juan 

Copala se cerró y los migrantes colaboraron con recursos de Estados Unidos y se construyó una 

brecha terrible para acceder a Guadalupe Tilapa y Guadalupe Tilapa está enfrente de otra 

comunidad afín a otra organización y no pueden transitar, es una inversión de más de cincuenta 

millones, ningún gobierno lo había hecho, está por empezar a tirarse el pavimento de concreto y 

la otra en la parte baja hacia rastrojos se está rehabilitando, se está construyeron camino que 

durante décadas había estado abandonado. El gobernador ha inyectado en programas sociales, 

apoyo pero no es suficiente, necesitamos trabajar aún más, encontrar el hilo también a nuestros 

hermanos de la nación triqui para resolver este desplazamiento de Tierra Blanca que ya puedan 

vivir en paz en Tierra Blanca y que la cadena de odio y venganza se rompa en beneficio de una 

nación que, además, quiero señalar es muy productiva, es riquísima la región triqui, pero la 

hemos estigmatizado y criminalizado, cuestión que no debemos seguir haciendo quienes 

estamos desde las esferas del gobierno, desde las instituciones. La nación triqui no es violenta 

por naturaleza, no es todo lo que se dice, tienen cultura, tienen arte, tiene tradición, tienen 

gastronomía, tienen bosque, tienen café, una producción de maíz, cuando fuimos unas milpas 

que no hay en Oaxaca del tamaño de casi 2 m y medio de la región triqui, riquísima la región 

pero viven esta situación, en este oasis de conflictividad. Entonces, si hay forma. Yo confío en 

que hay forma pero deberíamos bajar un poco las banderas todas y todos en la nación Triqui y 

encontrar la solución. Si recuerdan los niños descalzos de la montaña, los niños triquis en la 

NBA, no hay en otra región de Oaxaca que no sea tan convulsa como esta un grupo así. Hoy, 

por primera vez participó la nación triqui en la Guelaguetza, tuvo una presentación, trajeron su 
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cultura, su gastronomía a Oaxaca, entonces hay que romper esa criminalización hacia los triquis, 

esta estigmatización y lo mismo que dicho el gobernador se los digo hoy a nuestros hermanos 

de la nación triqui, hay que encontrar la paz con justicia y bienestar bajando las banderas de la 

violencia, del odio y será factible una nueva mesa donde hablemos de los desplazados pero 

también hablemos de una estabilidad social en la región. Muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Secretario. Se le concede el uso de la palabra al Diputado Nicolás Enrique Feria Romero 

del partido Morena hasta por 5 minutos. 

El Diputado Nicolás Enrique Feria Romero: 

Muchas gracias Presidenta. Gracias Secretario. Es un conflicto muy grande que tiene que 

buscarse la solución en este sexenio. Señor Secretario, al llegar usted a la política interna en el 

Estado es también usted el responsable de las relaciones entre los diferentes poderes que se 

presentan. Yo solamente quisiera pedirle su intervención y darle un consejo al mismo tiempo. 

Sabemos bien que ha caminado en la izquierda, que ha luchado, que ha caminado, que a estado 

del lado que exigía, que gritaba, que organizaba, de lado del pueblo. Hoy que le toca ser 

gobierno, con esa experiencia, quisiéramos y habló a nombre de mis compañeras Diputadas y 

Diputados, que usted sea el intermediario para establecer una relación más estrecha y que 

realmente los Diputados podamos ser partícipes de manera activa y proactiva en todas las 

políticas públicas del gobernador, que seamos tomados en cuenta con un papel que el pueblo 

nos ha dado como representantes de nuestra región, que se nos invite, que se nos llame, que 

podamos trabajar de la mano. Eso es lo que hemos pedido a lo largo de estos dos años no atrevo 

a decir a nombre de todos los presentes, que queremos ser parte de la transformación, queremos 

ser parte del proceso que construye esa transformación en las regiones, participar en las mesas 

de trabajo, participar en las mesas de diálogo, participar con los municipios. Nuestra actividad 

principal sí, es la de legislar, armonizar las leyes. Nuestra segunda actividad más importante y 

que nos legitima frente al pueblo es la de ser los portadores, los gestores de esas comunidades 

que tienen necesidad, hambre y pobreza, pero esa tercera actividad que pudiéramos ser 
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realmente nosotros Diputados de trabajo, de territorio, que se nos incluye un poco más porque 

si usted se da cuenta y lo sabemos, no ha habido una cohesión entre Poder Legislativo Laurita 

con el Poder Ejecutivo, alguien falta y creo que el inmediato responsable sería usted para que 

nos jale y podamos trabajar no sólo hacia un partido, hacia un color sino por la paz de nuestra 

región, la paz de Oaxaca y por toda la transformación de nuestro Estado. Yo le digo que puedo 

aportar desde mi espacio para mi región y creo que todos estamos en esa disposición de trabajar 

y creo que así pudiéramos construir Oaxaca que nos merecemos. Muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputado. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Haydeé Irma Reyes Soto del 

partido Morena hasta por 3 minutos. 

La Diputada Haydeé Irma Reyes Soto: 

Muy buenas tardes, con el permiso de la presidenta de la Comisión e gobernación, con el permiso 

también de mis compañeras y compañeros Diputados que se encuentran aquí presentes así 

como del público en general y medios de comunicación. Muy bienvenido señor Secretario Jesús 

Romero, es un hecho histórico también para la vida de Oaxaca que se encuentre aquí el primer 

Secretario de gobierno de izquierda y lo tengo que decir abiertamente a pesar de ser legisladora 

y formar parte de esta institución soy militante del movimiento y para mí es un privilegio y un hito 

histórico que hoy tengamos esta primera comparecencia de esta Secretaría de gobierno del 

primer gobierno de izquierda democrático en la vida pública de Oaxaca. Al igual bienvenidos 

todos sus funcionarios, todas y todos que, sin duda, día tras día trabajan desde la Secretaría de 

gobierno para lograr los objetivos de transformación de nuestro Estado. Bueno, sin duda alguna 

los procesos de transformación son siempre procesos que involucran muchas cosas, entre ellas 

un esfuerzo, un compromiso, una voluntad, pero también parten de datos muy precisos y 

concretos que a lo largo de esta comparecencia he podido escuchar en la presentación que hizo 

señor Secretario, no tenemos duda que parte de un diagnóstico muy preciso de cómo se 

encuentra la situación actual de gobernabilidad, de seguridad de nuestro Estado y esto sin duda 

alguna ha derivado en poder ir más allá de este diagnóstico, de trascender, de reconocer los 
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problemas que afectan a nuestro querido Estado a pasar a generar estrategias puntuales que 

respondan precisamente a estas necesidades desde la raíz. Por eso, yo celebro que la palabra 

paz esté involucrada precisamente en la estrategia fundamental de esta Secretaría que usted 

dirige, porque precisamente es esa palabra la que nos debe unificar a todas las oaxaqueñas y 

los oaxaqueños y especialmente también a nuestra legislatura que representa el sentir popular 

de todo nuestro Estado a través de este Poder Legislativo con el que cuenta usted para poder 

seguir abonando a esta ruta que se ha trazado desde esta Secretaría, que es la más importante 

en términos de cómo podemos tener el camino allanado para que todo lo demás funcione bien, 

para que el progreso siga consolidándose en nuestro Estado, para que el turismo siga llegando 

a nuestro Estado, para que las inversiones sigan encontrando un espacio atractivo como lo es 

Oaxaca. Durante muchos años hemos escuchado el sobre diagnóstico que ha existido sobre 

nuestro Estado que si bien es un estado plural, multiétnico, todo lo que ya sabemos de forma 

repetida, que si tenemos retos geográficos, que si tenemos también esta multiplicidad por el tema 

de que en Oaxaca como usted bien lo decía alguna vez señor Secretario, nunca deja de haber 

procesos electorales y esto sin lugar a dudas genera dinámicas distintas a las que se tienen en 

otros estados, pero también hay áreas de oportunidad bien importante es que de manera 

desafortunada habían quedado rezagadas en el pasado ante la falta de acción oportuna, pero 

también de atreverse a reconocer no solamente identificar que existe algún problema sino 

también a reconocerlo de forma abierta y transparente y creo, Secretario, que este 

reconocimiento que se hace de cuál es lo que verdaderamente que de fondo puede afectar a la 

evolución de nuestro Estado se tiene que hacer porque si no hubiera sido atendido y por eso 

celebró que dentro de la estrategia que nos presentó aquí hace unos meses a las y los Diputados 

como nos la resumió muy bien al principio de su presentación pues responde precisamente a 

estas problemáticas. En este transitar observo que una de las cuestiones fundamentales que se 

tiene como componente de esta estrategia es precisamente la prevención, la prevención que va 

más allá de lo que nos habíamos habituado que hacía una Secretaría de gobierno que era 

solamente la reacción, ni siquiera la respuesta porque el responder pasa por un proceso de 

reflexión, por un proceso de diálogo, por un proceso diferente de interpretación de la realidad. La 
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reacción pasa no solamente por algo espontáneo a lo que de forma reactiva como lo dice la 

palabra pues simple y sencillamente se le daba algún mejoral, alguna situación que existía para 

desactivarla temporalmente sin que de fondo se atendiera. Hemos de reconocer también que, 

como lo decía, tenemos esta tarea que nos convoca a todos, no solamente trata de que 

descargamos la responsabilidad de la gobernabilidad en la Secretaría de gobierno que si bien 

tiene que orientar este trabajo vale mucho la pena que todas y todos nos sumemos ya que es 

tarea común, la paz, la justicia, el bienestar es algo que nos convoca y nos compromete a todos. 

Como bien decía, somos adultos, las autoridades son adultas, la ciudadanía debe ser adulto. 

Nomás un Oaxaca sin que previo diálogo exista un bloqueo. He podido atestiguar de manera 

personal, incluso dialogamos cuando sucedió este bloqueo sobre la carretera 190, nunca hubo 

un diálogo o un acercamiento por parte de estas autoridades con la Secretaría de gobierno ni 

con los delegados de paz. De esta forma, creo que también vale la pena que desde esta 

soberanía hagamos un llamamiento a todas las autoridades municipales, a la sociedad civil y 

todas y todos los actores que juntas y juntos nos debemos unir en un solo objetivo y a pesar de 

que tengamos muchos rostros, muchos ideales debemos tener un solo corazón que es sacar a 

Oaxaca adelante. Hemos visto agendas de riesgos a lo largo de diferentes sexenios donde de 

manera desafortunada la problemática de los conflictos agrarios es siempre una de las que 

ocupan los primeros lugares y ahorita de manera muy grata veía cómo ha podido evolucionar 

eso en un año de administración, si son catorce conflictos resueltos estamos hablando de que 

es más de uno por mes y esto, aunque pueda sonar como una tarea sencilla no lo es derivado 

de la falta de diálogo y el aumento de encono a por estos conflictos que ha sido una barrera a la 

que no todos le han querido entrar al toro por los cuernos como se dice coloquialmente pero esta 

administración lo a hecho, por eso los celebro y también le quería preguntar cuál sería entonces 

en ese sentido una vez que ya pasaron estos meses y que ha habido estas experiencias 

positivas, cuál sería la ruta a seguir en los próximos cinco años para nuestro estado de Oaxaca 

que pueda dar esa señal muy clara hacia el exterior de que este es un estado no solamente 

seguro sino también en términos de seguridad pública sino seguros en términos de poder generar 

inversiones derivadas de los proyectos estratégicos nacionales que pronto tendremos 
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consolidados aquí y que desde la Secretaría de gobierno sin duda es el espacio donde nos 

pueden dar esta orientación de cuáles serían la expectativa hacia el exterior en este sentido 

porque tenemos, porque no va a cambiar la realidad de que somos quinientos setenta municipios, 

no va a cambiar la realidad de que la mayoría se rigen por sistemas normativos, tampoco va a 

cambiar que existe una autoridad de contrapeso al interior que son las autoridades comunales y 

que precisamente el diálogo con todos estos actores es lo que muchas veces puede haber 

retrasado que se concretarán estos proyectos estratégicos que nos expuso pero ahora sin duda 

viene todo lo demás. Si Oaxaca creció el 13% en términos económicos en este último 

cuatrimestre del año que concluyó, pues la expectativa sería que si bien no puede sostener este 

pico por lo menos pueda mantener una cifra que se ha adecuada y eso solamente es a través 

de la inversión y las señales hacia fuera muy importantes. Muchas gracias Secretario es cuanto. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Se le concede el uso de la palabra licenciado José de Jesús Romero, hasta 

por 5 minutos. 

El licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de gobierno: 

muy bien. Pues concluyó mi presencia en este recinto con esta última intervención, de verdad 

agradezco mucho la gentileza, las preguntas y la posición muy responsable de todos los grupos 

parlamentarios y los Diputados y Diputadas. Muy breve, decir que tenemos que hacer en Oaxaca 

en estos cinco años, su servidor que en esta el frente de la Secretaría pues seguir la mística del 

gobernador Salomón Jara que es que el conflicto, que la exigencia social que no va a dejar de 

existir porque tenemos una sociedad dinámica porque tenemos un conglomerado de factores 

que señalaba la Diputada Haydeé van a seguir existiendo. Lo que temas que aprender en Oaxaca 

o reeducarnos es a procesar el conflicto de otra manera, a resolver nuestras diferencias en un 

marco de paz, de diálogo, de civilidad, no por la fuerza, no por los fusiles, no por él la 

confrontación física, no por la agresión, no por el bloqueo. La prótesis constitucional, es un 

derecho universal prácticamente, una o dos sociedades en el mundo las limitan, las sociedades 

totalitarias, los gobiernos totalitarios particularmente, pero México y Oaxaca tienen una historia 
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de lucha, de rebeldía, de movilización, de manifestación y esa está plenamente garantizada como 

también debiera estarlo el derecho al Libre tránsito que es un derecho. Entonces frente al bloqueo 

lo que hay que encontrar es la solución a la exigencia, a la demanda. En síntesis, día yo que el 

gran reto de la gobernabilidad es encontrar nuevas formas de protesta y nuevas formas de 

diálogo y nuevas formas de solucionar las complejidades de nuestro territorio y esta bendita tierra 

donde nos tocó nacer que tiene todo para ser una potencia en este país, tenemos agua, tenemos 

ríos, tenemos mares, tenemos bosques, tenemos un tren interoceánico, tenemos un corredor 

transístmico, somos el único estado del país que tiene tres aeropuertos internacionales, vamos 

por uno cuarto en Ixtepec, tenemos una gran posibilidad de desarrollo. ¿Qué tenemos qué hacer? 

Canalizar la protesta, la exigencia social hacia nuevos cauces de resolución sin generar pérdidas 

de vidas humanas, afectaciones a terceros que, a final de cuentas impactan, sobre todo en la 

economía de los más necesitados y más necesitadas y también tenemos que preparar esta 

agenda de riesgos, Diputada, porque lo que viene a Oaxaca son nuevos retos en gobernabilidad 

y seguridad. Tan sólo el corredor transístmico está decretado como un corredor a cargo de la 

marina que implica un tema de seguridad nacional. En Oaxaca sólo teníamos tres instalaciones 

de seguridad nacional que son la refinería, el puerto marítimo de Salina Cruz y 1 a de seguridad 

nacional prioritaria pues los airó puertos, pero hablo de inversión, los tanques de Pemex en el 

Tule. Hoy ya no, todo el corredor istmeño es un tema de seguridad nacional y para qué tenemos 

que estar listos quienes sean si su servidor continúa en las instituciones, los Diputados, la 

sociedad, para los nuevos retos de lo que viene de verdad para Oaxaca. Oaxaca en diez años o 

menos vamos a estar hablando de los retos de la gobernabilidad, van a ser garantizar las grandes 

inversiones y que éstas coexistan con nuestras comunidades agrarias, comunidades indígenas, 

los grandes retos van a ser preservar la lengua en un corredor donde vamos a tener chinos, 

coreanos, taiwaneses, canadienses, hoy mismo les informo está recorriendo en Mixtequilla con 

los delegados de paz de la región que hoy no nos pudieron acompañar por eso y con la marina 

la empresa, una empresa danesa que va a constituir una planta de hidrógeno verde y una 

armadora de vehículos en esta franja. Los retos de gobernabilidad ya van a ser otros. Sin duda 

algunos todavía seguirán existiendo, pero yo espero que para ese entonces el veintiocho y treinta 
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y tres ya no sean un problema entre las comunidades, que los conflictos agrarios se hayan 

reducido y se solventen en los tribunales o en los acuerdos de mediación y no a disparos entre 

una comunidad y otra. Entonces vienen grandes retos de la gobernabilidad, nos estamos 

preparando, sería muy presuntuoso decir que ya estamos listos, yo llevo siendo Secretario de 

gobierno un año, sigo aprendiendo también muchos de los fenómenos sociales y a partir de la 

experiencia que tengo de provenir del movimiento social pues tal vez puedo comprender un poco 

más las lógicas pero todos los días aquí nos documentamos hemos hecho un gran equipo con 

el Secretario de seguridad, con la SEDENA, con la guardia, con la marina, lo vuelvo a repetir 

porque esa es una gran base, con la fiscalía del Estado, con la Fiscalía General de la República 

porque son una gran base que sustenta la gobernabilidad del Estado. ¿Qué se dice del 

gobernador? El mejor constructor de gobernabilidad en este estado se llama Salomón Jara Cruz 

porque está en territorio y escucha, atiende a la gente y resuelve. Antes no lo teníamos y hoy la 

principal herramienta de gobernabilidad es este gobierno, este gabinete que tenemos en 

territorio, mi reconocimiento a mis compañeras y compañeros porque son constructores de 

gobernabilidad y a un congreso que con todo y las diferencias y a lo mejor estas faltas o espacios 

de comunicación, estos vacíos ha construido gobernabilidad en Oaxaca, mi reconocimiento a 

todas y todos, a los quinientos setenta presidentes y presidentas, a las autoridades agrarias. En 

la viña del señor hay de todo, quienes son medio rebeldes, quienes no quieren, pero siempre 

dialogando hemos podido encontrar apoyo en ellas y ellos. Pues muchas gracias Diputada. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Secretario. Se le concede el uso de la palabra a la Diputada Haydeé Reyes Soto el 

partido Morena hasta por 5 minutos. 

La Diputada Haydeé Irma Reyes Soto: 

Gracias Diputada Presidenta, desde mi lugar, solamente para ratificar el reconocimiento al 

Gobernador del Estado el ingeniero Salomón Jara Cruz precisamente por esta política de 

territorio que hemos constatado que al generar la cercanía con todas las autoridades municipales 

de provocar que su mismo cuerpo de gobierno asista y esté presente en las demandas sociales 
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que se generan a partir de estas visitas pues sin duda alguna se ha palpado y se ha traducido 

precisamente sumado al esfuerzo de la Secretaría de gobierno que es su tarea específica pues 

el hecho de que si vemos menos bloqueos en Oaxaca, eso es una realidad que creo todos 

palpamos y también el reconocer a todas y todos los que laboran en la Secretaría de gobierno y 

una cuestión que se me olvidó mencionar hace rato, el hecho de no haberse mimetizado con la 

política anterior de ceder al chantaje, esta parte de utilizar las causas sociales para el chantaje 

político y económico es algo que debemos de erradicar también para progresar en Oaxaca y 

creo que precisamente esta administración lo leyó muy bien y así como ha tendido la mano para 

siempre estar abierto al diálogo, ha sido firme en sus decisiones como fue lo del zócalo. 

Entonces, enhorabuena y cuenta al menos yo no puedo hablar por todas y todos mis compañeros 

legisladores pero creo que por nuestra fracción si, entonces cuenta con todas y todos nosotros. 

Muchas gracias. Es cuanto. 

La Diputada Presidenta Lizbeth Anaid Concha Ojeda: 

Gracias Diputada. Concluida la ronda de intervenciones, solicito al compareciente, Diputadas y 

Diputados y demás asistentes ponerse de pie para declarar clausurada esta comparecencia. Se 

declara clausurada la comparecencia del licenciado José de Jesús Romero López, Secretario de 

gobierno ante la Comisión permanente de gobierno y asuntos agrarios de la sexagésima quinta 

legislatura del honorable congreso del Estado. Muchas gracias. 

(La Diputada Presidenta toca el timbre) 


